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A Secretaria de Educa-
ção de Sobradinho promo-
veu o curso Lei Lucas, que 
obriga as escolas, públicas 
e privadas, de educação in-
fantil e básica, a se prepara-
rem para atendimentos de 
primeiros socorros.

O curso foi realizado 
em parceria com o Institu-
to Mix e oferece certifica-
ção às escolas da rede mu-
nicipal de educação de So-
bradinho.

Conforme o diretor da 
Escola Instituto Mix, Ri-
cardo Augusto Kohler, esse 
curso possui um conteúdo 
programático, com práti-

cas que conseguem auxiliar 
no cotidiano escolar, caso 
aconteça algo que neces-
site de primeiros socorros. 

O vice-prefeito e secre-
tário de Educação, Cultura, 
Turismo e Desporto, Ivan 
Trevisan, destaca que a Se-
cretaria está sempre bus-
cando parcerias para ofe-
recer formações que se en-
quadrem nas necessidades 
de legislação a nível muni-
cipal, estadual e nacional, 
com intuito de proporcio-
nar o melhor para profes-
sores, funcionários e alu-
nos da rede municipal de 
ensino.

Secretaria de Educação 
promove curso Lei Lucas

O secretário de Agri-
cultura e Meio Ambien-
te de Sobradinho, Adria-
no Dreher, gerente adjun-
to da Emater, Carlos Cor-
rea da Rosa, chefe do escri-
tório municipal da Emater, 
Rotiere Guarienti e a exten-
sionista social da Emater, 
Maiquiele Schaefer Roso, 
se reuniram para tratar 
sobre a feira de agricultu-
ra familiar. 

Na ocasião, foi tratado 
sobre a possibilidade da 
comercialização de produ-
tos da agricultura familiar, 
bem como, a organização 
dos produtores, boas práti-
cas agrícolas e a apresenta-
ção de produtos para a Fei-
ra, que irá ocorrer na Praça 
3 de Dezembro, com início 
previsto para o mês de no-

vembro, com o nome “Feira 
da Agricultura Familiar Ca-
minho de Possibilidades”. 

De acordo com o secre-
tário Adriano Dreher, a 
Emater será responsável 
pelo acompanhamento dos 
agricultores e a Secretaria 
da Agricultura fará a orga-
nização da Feira. 

Atualmente, a prefeitura 
está realizando o processo 
licitatório para os equipa-
mentos necessários na re-

alização da Feira.
O gerente da Emater, 

Carlos Correa da Rosa, co-
locou o escritório regional 
à disposição, bem como sua 
equipe técnica, para dar 
apoio e suporte técnico ao 
município. 

Na oportunidade, tam-
bém foi tratado sobre a 
consulta popular e a cons-
trução de reservatórios de 
água, que deverão ser feitas 
nos próximos dias.

Reunião sobre Feira da Agricultura Familiar
A documentação pe-

dagógica é uma estraté-
gia que permite o profes-
sor acompanhar os proces-
sos de aprendizagem das 
crianças e seu protagonis-
mo, neste contexto, as pro-
fessoras/monitoras da tur-
ma do Maternal A, da Emei 
Titico, Catiusa Dallanora, 
Adriana da Silva Cursino, 
Jociéli Roseméri dos Santos 
e Jussara Rodrigues, reali-
zaram o projeto Mini Histó-
rias, que são pequenos re-
latos através de falas dos 
alunos ou dedução do pro-
fessor no decorrer da ação.

A Mini História ou His-
tória de Aprendizagem, 
aborda questões de extre-
ma importância na Educa-
ção Infantil, como autono-
mia, sensibilidade, afetivi-

dade através de desafios 
superados pelas crianças, 
novas aprendizagens, con-
quistas, avanços e supera-
ções evidenciadas diaria-
mente. 

Catiusa destaca que, 
“para descrever estas nar-
rativas, o professor preci-
sa ter muita sensibilidade, 

interpretação, criatividade, 
sequência didática, ressig-
nificando os saberes e ex-
periências de cada aluno e 
suas particularidades, re-
quer paciência, observa-
ção por meio de fotos, pe-
quenos vídeos, anotações, 
o resultado é emocionan-
te”, finaliza.

A Mini História como conceito de narrativa pedagógica

O Município de Sobradinho, pelo ter-
ceiro ano consecutivo, recebeu do Tribu-
nal de Justiça do Rio Grande do Sul o Selo 
de Regularidade e Responsabilidade no 
Pagamento dos Precatórios de 2021, re-
ferente ao orçamento de 2020.

O certificado que concede ao Municí-
pio o Selo, foi assinado pelo presidente 
do Tribunal de Justiça do Rio Grande do 
Sul, desembargador Voltaire de Lima Mo-
raes, no dia 20 de agosto. 

A honraria fora recebida pela Procu-
radoria Jurídica que remeteu a comuni-
cação ao prefeito Armando Mayerhofer.

A procuradora jurídica, Greta D’Olanda, 
destaca o grande comprometimento da 
Administração Municipal em manter o 
pagamento dos precatórios em dia, o que 
desde seu ingresso aos quadros do Muni-
cípio de Sobradinho vem sendo realizado 
de forma bastante efetiva.

A procuradora salienta que não apenas 
os precatórios tem sido cumpridos de for-
ma efetiva pela administração, mas tam-
bém as requisições de pequenos valores, 
oriundas de processos judiciais, as quais 
são acompanhadas pela Procuradoria 
para a devida execução de forma imedia-
ta e dentro do prazo estabelecido na Lei.

O Selo de Regularidade e Responsabi-
lidade no pagamento de precatórios, se-
gundo a procuradora, atesta publicamen-

te a boa conduta administrativa do Mu-
nicípio, o que reforça o cumprimento da 
legalidade.

O Secretário de Finanças e Planeja-
mento, Nilo Wietzke, reforça o esforço 
que o Município vem realizando durante 
todos esses anos, desde gestão passada 
para manter e continuar honrando com o 
pagamento dos precatórios em dia, o que 
soma atualmente a importância mensal 
de R$ 50.000,00. 

O prefeito Armando Mayerhofer enfa-
tiza que é uma grande satisfação receber 
o reconhecimento do Tribunal de Justiça, 
por meio do Selo de Regularidade e Res-
ponsabilidade no Pagamento dos Preca-
tórios de 2021, pois reflete a responsa-
bilidade que a Administração Municipal 
tem em honrar as contas públicas, com 
desenvolvimento de uma boa gestão fi-
nanceira.

Sobradinho recebe Selo de Regularidade 
e Responsabilidade do Tribunal 
de Justiça do Rio Grande do Sul

Na sexta-feira, 3 de se-
tembro, o prefeito de Sobra-
dinho, Armando Mayerho-
fer, o vice-prefeito, Ivan Tre-
visan e o secretário de Fi-
nanças e Planejamento, Nilo 
Wietzke, estiveram reunidos 
com a delegada Graciela Fo-
resti Chagas, 1º tenente Jerô-
nimo Jesus Dalberto e o pre-
sidente do Consepro, Junior 
Y Castro.

Na reunião, trataram so-
bre segurança pública e tam-
bém sobre a possibilidade 
de repasse de recursos para 
Brigada Militar, para investi-
mento em seu prédio, bem 
como, repasse de recurso 
para a Policia Civil, com in-
tuito de auxiliar na manuten-
ção e compra de combustível 
através do Consepro. 

Ficou acertado que o Con-
sepro irá encaminhar as de-
mandas tanto da Brigada Mi-
litar, quanto da Polícia Civil e 
após o executivo irá avaliar 
de que forma serão repassa-
dos esses recursos.

Na oportunidade, o pre-
feito Mayerhofer destacou 
o importante trabalho que a 
Brigada Militar juntamente 
com a Polícia Civil realizam 

no combate da criminalida-
de em Sobradinho, ressal-
tando que intenção do Exe-
cutivo é somar esforços jun-
to com as forças de seguran-
ça para ter uma comunidade 
ainda mais segura, sendo que 
esse repasse de recursos será 
fundamental para melhorar 
a qualidade do serviço reali-
zado pela Brigada Militar e 
a Polícia Civil no município.

Executivo discute sobre repasse de recurso 
para Brigada Militar e Polícia Civil
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O prefeito Armando 
Mayerhofer, o secretário 
da Saúde, Idelfonso Bar-
bosa, a enfermeira Angé-
lica Dallazen, juntamen-
te com os demais prefei-
tos da AMCSERRA, par-
ticiparam na quinta-fei-
ra, 2 de setembro, de au-
diência com a secretária 
estadual de Saúde em Ca-
choeira do Sul.

Na reunião, trataram 
sobre o “Programa As-
sistir”, do Governo do Es-
tado, onde estão encaixa-
dos a possibilidade dos 
Serviços de Regionaliza-
ção dos Partos, onde os 
prefeitos da região soli-
citaram que esse servi-
ço seja disponibilizado 

nos hospitais de Sobra-
dinho e Arroio do Tigre, 
pois estava previsto que 
seria no hospital de Ca-
choeira do Sul, o que difi-
cultaria o transporte das 
gestantes para realização 
dos partos. 

De acordo com Ma-
yerhofer, as demandas 
apresentadas tiveram 
aceno positivo da secre-
tária Arita Bergmann, 
condicionado a vistoria 
da Vigilância Sanitária 
da 8ª Coordenadoria de 
Saúde para averiguar es-
pecificações técnicas e de 
pessoal.

Na oportunidade, tam-
bém foi entregue à en-
fermeira Angélica Dalla-

zen o certificado de des-
taque em saúde para So-
bradinho. 

O prefeito salienta que 
uma das metas da ad-
ministração é continuar 
investindo na saúde e 
apoiar todas as iniciativas 

que possam trazer para 
o município uma nova 
prestação de serviços, vi-
sando sempre o melhor 
para toda a população. 

Mayerhofer também 
agradece o excelente tra-
balho que toda a equi-

pe da Secretaria da Saú-
de vem realizando, prin-

cipalmente no combate 
a pandemia da Covid-19.

Sobradinho participa de audiência com secretária de Saúde do Estado

Durante o mês de agos-
to, uma equipe multidisci-
plinar formada pela coor-
denadora, Zaíra Pohlmann 
Moreira, representando a 
Secretaria da Educação de 
Sobradinho, as psicólogas 
Giansqui de Oliveira e Alba 
Muller e a fonoaudióloga, 
Leila Colombelli, represen-
tando a Secretaria da Saú-
de,  visitou as escolas mu-
nicipais de ensino funda-
mental do município. 

Nas visitas, se reuni-
ram com a equipe direti-

va de cada escola e pro-
fessores da educação in-
fantil e anos iniciais, com 
o objetivo de dialogar so-
bre casos de alunos com 
deficiência, que são aten-
didos por estes profissio-
nais, a importância da in-

clusão nas turmas regula-
res, respeitando suas limi-
tações e valorizando suas 
habilidades, bem como, a 
troca de experiências nes-
te sentido. Os professores 
explanaram as principais 
dificuldades que estão en-

frentando neste momen-
to de retorno das ativida-
des presenciais nas esco-
las, onde realizaram o le-
vantamento de possibili-
dades e alternativas para o 
enfrentamento destas difi-
culdades. 

Zaíra considera muito 
importante estes momen-
tos de diálogo, para que a 
Secretaria conheça mais 
de perto as principais ne-
cessidades, dificuldades e 
realizações das escolas e 
possa atender da melhor 

maneira possível as rei-
vindicações. Considera de 
fundamental importância 
o apoio das profissionais 
da saúde, que com sua ex-
periência e conhecimen-
to, auxiliam as escolas em 
suas ações.

Setembro Amarelo é o 
mês dedicado à valoriza-
ção da vida e prevenção 
do suicídio. O município 
de Sobradinho, através da 
Equipe de Saúde Mental e 
Oficina Terapêutica, está 
participando da campa-
nha, que acontece em ní-
vel nacional, desenvolven-
do ações com um intuito 
de sensibilizar, informar 
e conscientizar quanto a 
esse tema.

A campanha Setembro 
Amarelo teve seu início 
oficial no dia 1º de setem-
bro, com o “Projeto Culti-
ve a Vida”, quando a Equi-
pe de Saúde Mental reali-
zou visita a todos os seto-
res da Prefeitura Munici-
pal entregando uma plan-
tinha para os funcionários 
como uma forma de reco-
nhecimento pelo traba-
lho prestado, bem como, 
para divulgar a campanha 

e alertar sobre a importân-
cia de cada um cuidar da 
sua Saúde Mental.

De acordo com o secre-
tário Idelfonso Barbosa, ao 
longo de todo o mês serão 
realizadas diversas ações 
com o público em geral e 
com o público-alvo, que 
são os participantes dos 
Grupos de Saúde Mental e 
Oficina Terapêutica. 

O prefeito Armando 
Mayerhofer ressalta a im-

portância deste trabalho 
realizado pela equipe da 
Secretaria da Saúde, que 

tem o objetivo de cons-
cientizar a população so-
bre formas de prevenção 

ao suicídio e reduzir o pre-
conceito que envolve esse 
grave problema.

Setembro Amarelo e o Projeto  “Cultive a Vida”

Equipe Multidisciplinar visita as Escolas Municipais

A prefeitura de Sobra-
dinho promoveu na quar-
ta-feira, 8 de setembro, na 
Praça Cornedo Vicentino, a 
última entrega desta etapa 
de alimentos do PAA–Mo-
dalidade Doação Simultâ-
nea. Foram beneficiadas 
150 famílias, selecionadas 
a partir dos critérios esta-
belecidos pelo Programa, 
além da Casa de Passagem 
e da APAE. 

De acordo com a secre-
tária de Assistência So-

cial, Patrícia Kegler, o in-
vestimento total foi de R$ 
130.000,00 beneficiando 
famílias e pequenos pro-
dutores do município. A 
Secretaria aguarda a li-
beração de recursos para 
uma  nova etapa. 

Em Sobradinho, o PAA 
é coordenado pela Secre-
taria de Assistência Social, 
com apoio da Secretaria de 
Agricultura e do Escritório 
Municipal da Emater, que 
faz o acompanhamento 

dos agricultores que for-
necem os alimentos. 

Segundo o prefeito Ar-

mando Mayerhofer, o prin-
cipal objetivo do Progra-
ma é promover a segu-

rança alimentar das famí-
lias em situação de vulne-
rabilidade social, por meio 

da distribuição de alimen-
tos oriundos da agricultu-
ra familiar.

Sobradinho promove última entrega de alimentos do PAA desta etapa
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Vivendo
Sobradinho

As manchetes 
em 19/09/1991

Há 30 anos na Gazeta

Tirando do Baú

>> Sobradinho: Completou 40 dias sem chuvas significa-
tivas terça-feira à noite. Apenas algumas rápidas e localiza-
das pancadas ou garoas, insuficientes para molhar a terra a 
ponto de se realizar atividades agrícolas. Este fato, que traz 
à memória a prolongada estiagem do ano passado, está dei-
xando os agricultores preocupadíssimos. As mudas de fumo, 
por exemplo, estão passando do ponto ideal de transplante. 
E isso que, em muitos casos, elas já sofreram até três podas, 
com o objetivo de retardar o seu desenvolvimento normal. Fei-
jão e milho também estão esperando pela umidade suficiente 
do solo para o plantio.

O que significa? Significa empreender, resolver um 
problema em situação complicada. É um termo usa-
do no setor empresarial e muitas vezes está relaciona-
do com a criação de empresas ou produtos novos. Em-
preender é também saber identificar oportunidades e 
transforma-lás em um negócio lucrativo.

O SEBRAE (Serviço Brasileiro de apoio a Micro e Pe-
quenas empresas) é um órgão que está a disposição das 
grandes e pequenas empresas, para ajudar aos interes-
sados a planejarem o seu negócio. Sabemos que não é 
o bastante, querermos criar uma empresa, a sua criação 
depende de muitos fatores para que venha a ter suces-
so. O planejamento se faz inicialmente, através de pes-
quisa de mercado, para sabermos se realmente o que se 
pretende produzir é o que o consumidor deseja. Isso se 
dá tanto na indústria, comércio, serviços e agricultura.

O grande empresário da indústria requer como faci-
litador, uma área compatível com as suas necessidades 
e uma legislação que faça a diferença para a implan-
tação do seu projeto. Outra necessidade é a formação 
da mão de obra e uma infraestrutura que contemple as 
suas necessidades e matéria prima.

No que tange a agricultura, verificamos que para 
o agricultor ter uma valorização para aquilo que pro-
duz, necessariamente deve agregar valor ao seu produ-
to, através da AGROINDÚSTRIA. Portanto, fica claro 
que ao agregar valores através da agroindústria, o pro-
dutor rural obtém melhores ganhos financeiros. Quan-
do um empreendedor percebe uma necessidade dos con-
sumidores, ele consegue criar uma maneira de resolver 
o problema, oferecendo um produto ou serviço de me-
lhor qualidade ao cliente. Isso se dá em qualquer ramo 
de negócio. No ano de 2002 fui agraciado pelo Sebrae 
com o prêmio de Prefeito Empreendedor, juntamente 
com mais 27 dos 497 prefeitos gaúchos, o que muito 
me honrou, e recebi o diploma em Porto Alegre.

Daí resultou no convite que recebi do prefeito Ema-
nuel Fernandes, de São José dos Campos, São Paulo, 
para participar de uma feira de empreendedorismo, 
pois ele também havia sido escolhido Prefeito Empre-
endedor.

De pronto aceitei ao convite e lá chamou-me a aten-
ção o fato de o empreendedorismo ser matéria obrigató-
ria nas escolas municipais. No parque da feira, me de-
parei com alunos do primeiro grau, na faixa de 10/12 
anos, apresentando suas micro empresas como fábri-
cas de cabides, sabonetes, bijuterias e outros demons-
trando que apesar da pouca idade, já estavam ideali-
zando negócios futuros. Questionados de onde surgi-
ram os recursos para os seus empreendimentos, disse-
ram, da venda de ações aos pais, parentes e amigos. 
Com isso, já tinham uma visão futura dos negócios que 
pretendiam empreender, e qual o planejamento neces-
sário para tal fim.

Ao retornar, resolvemos implantar junto as esco-
las de nosso município a matéria empreendedorismo, 
com vistas a um futuro a ser perseguido, por aquilo 
que iriam aprender.

Convidamos a época um grupo de empresários ab-
negados, que pelas suas experiências e conhecimento, 
passaram a ensinar aos jovens possíveis empreendedo-
res do futuro. É justo citar os nomes dos empresários 
que se propuseram, sem receber vencimentos, a levar 
o conhecimento aos alunos de então: Roberto Mainar-
di, Cezar Lovato e Gerson Roso.

No final do curso houve a formatura dos futuros 
empresários, com a entrega dos Diplomas em caráter 
solene, como forma de agradecer aos professores/em-
presários e alunos.

Ainda existe a matéria sobre empreendedorismo nas 
escolas? Creio que não, se for não, é de todo lamentável.

O desenvolvimento de um povo começa pela edu-
cação, pela busca do conhecimento, pela ousadia dos 
que querem ver uma luz ao fim do túnel. Lamentável 
que alguns não enxerguem nem o túnel. Não desista-
mos, acreditemos que há um futuro melhor para as fu-
turas gerações. 

Acreditar é preciso!

Empreendedorismo!

*Lademiro Dors - ladedors@gmail.com

VALE DO RIO PARDO

>> Grupo de cavaleiros
buscando a chama 
crioula em Sobradinho 
no ano de 1991.

Por: Assessoria de Imprensa

O Corede Vale do Rio Pardo reali-
zou assembleia inicial da Consulta Po-
pular de forma híbrida no final da tar-
de da sexta-feira, 3 de setembro, na sala 
101 da Universidade de Santa Cruz do 
Sul (Unisc), quando tomou algumas de-
cisões iniciais em relação ao processo 
de 2021-2022. Foram 43 pessoas que 
participaram de forma remota e 32 
presenciais.

A diretora de Desenvolvimento Re-
gional da Secretaria de Governança e 
Gestão Estratégica, Bruna Blos, partici-
pou do encontro e explanou o proces-
so que terá uma alteração em relação 
às outras etapas. Isso porque, via apli-
cativo Colab, qualquer cidadão poderá 
sugerir algum projeto a ser contempla-
do com recursos, desde que seja o mais 
curtido dentro do aplicativo e siga os 
critérios estabelecidos pela Secretaria, 
junto com o Fórum dos Coredes.

O Corede/VRP definiu que as 11 áre-
as – excluindo-se Educação, Saúde e Se-

gurança – poderão ser debatidas e in-
cluídas no processo deste ano, entre os 
cinco projetos que vão constar na cédu-
la de votação. 

No dia 28 de outubro serão realiza-
das as duas assembleias microrregio-
nais para alinhamento das propostas. 
Às 9h, ocorre a etapa do Centro Serra, 
na Câmara de Vereadores de Sobradi-
nho, enquanto que às 14h, será reali-
zada a do Baixo Vale, na sala 101, da 
Unisc, em Santa Cruz do Sul. Ainda fo-
ram escolhidos 9 representantes da co-
missão regional que vai acompanhar 
todo o processo da Consulta Popular 
(ver abaixo).

O presidente do Corede/VRP, Hei-

tor Álvaro Petry, destaca que a assem-
bleia foi importante para dar a larga-
da na Consulta Popular na região. “Ti-
vemos um bom debate com as pesso-
as presentes e agora é preciso mobili-
zar as comunidades para as próximas 
etapas”, citou. 

Constituição da Comissão 
Regional (9 pessoas)
3 representantes indicados pelo 

Estado – Isabela Holtermann Lagreca 
(Uergs), Carlos Corrêa da Rosa (Ema-
ter) e Atílio Puntel (delegado regional 
do Trabalho)

3 representantes indicados pelo Co-
rede/VRP – Régis Dattein Solano (EFA-
SOL), Bruno Eugênio Mahl (Instituto 
Humanitas) e Marco Antonio Dornel-
les (Afubra)

3 representantes cidadãos (sem vín-
culo com o Estado e/ou Diretoria do 
Corede/VRP) – Salete dos Passos (STR 
Regional), Aldemir José Menezes dos 
Santos (STR Rio Pardo) e Paula Valdir 
Mans (Prefeitura de Santa Cruz do Sul).

Corede define data das assembleias 
microrregionais da Consulta Popular

DIVULGAÇÃO
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>> Deve-se 
doar com a 
alma livre, sim-
ples, apenas 
por amor, es-
pontaneamen-
te! 
Martinho 
Lutero       

Frase da 
semana

Leituras
de mundo

>> ROMAR BELING 
romar@editoragazeta.com.br

>> Amanhã comple-
tam-se 20 anos des-
de o atentado terro-
rista que derrubou 
as Torres Gêmeas.”

Quando o tempo parou
Amanhã completam-se exatos 20 anos de um dos 

acontecimentos mais marcantes e trágicos da história 
moderna: o atentado terrorista que levou à queda das 
Torres Gêmeas, em Nova Iorque, nos Estados Unidos, além 
de ter visado outros alvos em solo norte-americano. Mas 
em específico no caso do World Trade Center, quase três 
mil pessoas morreram em decorrência daquela ação, entre 
trabalhadores e frequentadores das torres, passageiros das 
aeronaves, tripulantes e, claro, os terroristas suicidas que 
haviam sequestrado os aviões. O mundo, depois daquele 11 
de setembro, bem sabemos, nunca mais foi e nem poderia ser 
o mesmo. Além do trauma compreensível decorrente daquela 
atitude, especialmente para o povo norte-americano, que se 
sentiu vulnerável diante dos terroristas islâmicos, no planeta 
todo passaram a ser adotados protocolos de segurança nunca 
antes vistos. Afinal, agora se descobria que em qualquer lugar, 
em qualquer momento, podia estar oculta uma ameaça, ou 
aguardando alguém com más intenções, disposto a morrer 
ou a matar inocentes em nome de uma crença, nem sempre 
exatamente justificada ou compreensível.

Se já se passam duas décadas desde aquele fatídico dia, ao 
mesmo tempo fica a sensação de que foi ontem, de tal modo 
aquele acontecimento se firmou no imaginário de todos. E 
é inevitável que cada um lembre onde estava, o que fazia e 
como recebeu a notícia. Naquela manhã de uma terça-feira 
o tempo de algum modo parou, e tudo o que veio depois é 
devedor ou se liga àquela ação terrorista. E não por acaso 
justamente agora, 20 anos depois, a própria história parece 

que, de modo circular, 
nos leva de volta ao 
início do milênio. 
Afinal, não foi há 
poucas semanas que o 
mesmo Talibã, grupo 
f u n d a m e n t a l i s t a 
islâmico, retomou o 
poder no Afeganistão? 
O mesmo grupo que, 

em sequência ao 11 de setembro, acobertava Osama Bin 
Laden, o mandante da ação terrorista, e que só foi achado 
pelos norte-americanos dez anos depois, em maio de 2011, 
quando se escondia no Paquistão. Agora, mesmo sem Bin 
Laden, o fundamentalismo islâmico parece seguir tão ativo 
como sempre esteve, visto que o Talibã volta a aterrorizar de 
novo a população.

O fato de se completarem duas décadas desde a derrubada 
das Torres Gêmeas pode levar a uma reflexão urgente: a de 
que o ser humano carrega em seu meio o germe da maldade, 
da agressão e da incapacidade de conviver de forma sadia e 
pacífica. Tudo precisa ser medido com base em pontos de 
vista, crenças, vontades, interesses de poder. Por tudo, em 
tudo e para tudo precisa haver atrito, bate-boca, desvio de 
atenção, com uns sofrendo em virtude da inconsequência 
de outros.

Caberia fazer ao leitor a pergunta: onde estava, o que 
fazia e como recebeu a notícia daquele fatídico dia de 
2001? Pessoalmente, guardo memória pontual daqueles 
instantes. No dia 10 de setembro, a segunda-feira de 
véspera, eu embarcava em Berlim em voo de retorno ao 
Brasil, concluindo minha primeira viagem para fora do País, 
a primeira para a Europa. Passara três semanas percorrendo 
cidades da Alemanha. O voo chegou na madrugada daquele 
11 de setembro a São Paulo, e logo fiz a conexão para Porto 
Alegre, chegando no início da manhã. Assim, ia me deslocar 
de ônibus para Santa Cruz quando, perto das 11 horas, soube, 
estarrecido, que um avião havia se chocado contra uma torre 
do WTC em Nova Iorque. Ainda sem saber de circunstâncias 
ou motivação para o ocorrido, logo veio a informação de 
que uma segunda aeronave atingira a outra torre, e então se 
impunha a verdade de que não fora casualidade. Eu passara as 
15 ou 16 horas anteriores em deslocamento, em viagem aérea 
entre o continente europeu e o Sul do Brasil, e a consciência 
de que nesse mesmo tempo aeronaves haviam sido tomadas 
por terroristas nos Estados Unidos, e que o fim daqueles 
viajantes fora tão trágico, me acompanhou por muitos meses, 
para não dizer anos, com uma sensação de desconforto e 
amargura, a cada nova viagem de avião.

Dedicamos a coluna de hoje ao trabalho da Secretaria Mu-
nicipal de Assistência Social de Sobradinho, compreendendo 
a amplitude de suas ações, sobremaneira em tempos de pan-
demia. Ações que decorrem de propostas definidas em Con-
ferências. Este ano, ocorreu a IX Conferência Municipal de As-
sistência Social, no dia 18 de agosto, com a participação de re-
presentantes de órgãos públicos, entidades, técnicos da área e 
usuários da política de assistência social, especialmente con-
vidados. Conforme a equipe da Secretaria Municipal de Assis-
tência Social, foram apresentadas as propostas do município 
para a União e para o Estado. Também para o próprio muni-
cípio. Estas transcrevemos a seguir:

EIXO 1
1-Fortalecimento da rede socioassistencial através de cada 
secretaria/instituição vinculada à rede, reconhecer e assu-
mir seu papel, considerando que os usuários devem aces-

sar a todas as políticas públicas
2-Expansão dos serviços socioassistenciais para a área rural

3-Implantar Vigilância Socioassistencial
4-Fortalecimento do Serviço de Proteção Especial

EIXO 2 
1- Ampliação do recurso para custear os benefícios eventuais
2 - Criar fórum municipal para tratar questões pertinentes ao 

financiamento das políticas de assistência social
3 -Garantir a transparência e a publicitação dos recursos fi-
nanceiros destinados ao financiamento dos serviços da assis-
tência social, de forma clara e detalhada, por meio eletrônico 

e locais de atendimento à população.

EIXO 3 
1- Dar maior visibilidade da agenda de encontros do 

conselho de assistência social, através da divulgação via 
mídias locais e nos grupos existentes (grupos de what-
sapp e posteriormente grupos presenciais), sendo cria-

do uma comissão de usuários dos serviços para que fos-
sem multiplicadores das informações relativas ao conse-
lho de assistência social e do funcionamento dos serviços 

socioassistenciais .
2 -Que a sociedade deve buscar se aproximar mais e bus-
car informações junto aos serviços da assistência social.

EIXO 4 
1- Aplicar o protocolo de gestão integrada de serviços, benefí-
cios e transferência de renda com vistas a autonomia dos usu-
ários, fortalecendo a intersetorialidade com a integração de 

toda a rede de apoio que visa a garantia de direitos
2- Promover a vigilância socioassistencial em conjunto com as 
famílias atendidas pelo CRAS nos territórios, sendo construído 
um diagnóstico socioterritorial, a fim de divulgar a população

EIXO 5 
1- Maior assistência e alinhamento da defesa civil muni-
cipal com a secretaria de assistência social para atender 
situações relativas a calamidades por meio de um proto-
colo/plano em conjunto com a defesa civil com diretrizes 
e orientações de atuação para atendimento de situações 

de calamidade
2- Estabelecer campanha contínua de arrecadação de 
donativos (móveis, cobertores, material de construção, 
etc.) para quando acontecer eventos de calamidade, o 

serviço já disponibilizar a doação.

Ainda, conforme a equipe, estas propostas foram aceitas 
pela Secretária Municipal de Assistência Social, Patrícia Kleger, 
e encaminhadas à Conferência Nacional de Assistência Social.

Observando todas as propostas que foram apresentadas, 
como nós, munícipes, nos percebemos comprometidos com a 
realidade social? E em qual “eixo” podemos colaborar? Há es-
paços para a comunidade. Gestos de solidariedade aquecem 
o coração nestes tempos aborrecidos, de pandemia!

Conferência define propostas de 
Assistência Social em Sobradinho



Gazeta da Serra6 Sexta-feira I 10 I Setembro I 2021 Lagoa Bonita do Sul

A Semana da Pátria no 
município de Lagoa Bonita 
do Sul foi comemorada de 
um jeito diferente, sem a re-
alização da tradicional Ca-
minhada Cívica, em virtude 
da Covid-19. Para marcar a 
data, a Administração Mu-
nicipal, através da Secreta-
ria Municipal de Educação, 
Cultura e Desporto e esco-
las municipais, organizou 
um ato cívico e de respeito 
pela Pátria.

Durante a semana, nas es-
colas, foram desenvolvidos 
projetos que envolveram ati-
vidades diversas: teatros, jo-
grais, encenações, leitura e 
textos informativos, produ-
ções, vídeos e cartazes. Mo-
mentos de reflexão do pre-
sente, passado e futuro da 
nação brasileira. 

Este ano, a Semana da Pá-
tria teve como tema nacio-
nal o Hino Brasileiro, tema 
estadual a Força Expedicio-

nária Brasileira e a participa-
ção dos gaúchos na Segun-
da Guerra Mundial e, como 
tema municipal, “Lagoa Bo-
nita, unidos pela Vida!”, uma 
homenagem àqueles que 
trabalham na saúde, educa-
ção e segurança e que atua-
ram na linha de frente con-
tra a Covid-19.

Culminando as ativida-
des, na sexta-feira, 3 de se-
tembro, reuniram-se às 
8h30min, em frente ao Cen-
tro Administrativo de La-
goa Bonita do Sul, autori-
dades, funcionários muni-
cipais e turmas de alunos e 
professores representando a 
EMEB Rainha dos Apóstolos. 
Na oportunidade, foi feito o 
hasteamento da Bandeira, 
juntamente com a entoação 
do Hino Nacional Brasileiro 
e apresentações dos alunos.

O hasteamento das Ban-
deiras foi realizado pelo pre-
feito Luiz Francisco Fagun-

des, comandante da Brigada 
Militar do município, sargen-
to Vicente Unfer, presidente 
da Câmara de Vereadores, 
Débora Busatto, e pela rai-
nha Évelin Alana Schirmer. 
O arriamento das Bandeiras 
aconteceu no turno na tarde, 
realizado pelo prefeito Luizi-
nho, representante da Briga-
da Militar, SD Correa, e sobe-
ranas do município, Évelin e 
Laiane Puntel. 

Participaram as escolas 

EMEF Vergílio Luiz Francis-
co da Silva e EMEI Criança 
Feliz. Na ocasião, os alunos 
da EMEF Vergílio L. Francis-
co da Silva entregaram ao 
prefeito Luizinho Fagundes, 
vice-prefeito e secretário da 
Saúde, Leonir Francesquet, 
ao representante da Brigada 
Militar, SD Correa, e ao secre-
tário de Educação, Alexan-

dre Lyra, o pote da gratidão.
A Administração Muni-

cipal agradece a participa-
ção de todos e manifesta a 
importância de desenvol-
ver atividades que enalte-
cem o civismo, amor à Pá-
tria e o papel de cidadão que 
todos precisam ter na socie-
dade atual. Além de valorizar 

o trabalho dos profissionais 
da saúde, educação e segu-
rança, que tiveram um papel 
importante neste período de 
pandemia, dando continui-
dade a suas funções e, prin-
cipalmente, protegendo, fis-
calizando e cuidando da vida 
dos munícipes de Lagoa Bo-
nita do Sul.

Atividades marcam a Semana da Pátria no município

A manhã de sábado, 4 de 
setembro, iniciou diferen-
te para alguns meninos do 
município. Teve início a Es-
colinha de Futsal. Estiveram 
presentes o prefeito muni-
cipal, Luizinho Fagundes, o 
vice-prefeito, Leonir Fran-
cesquet, secretário de Edu-
cação, Alexandre Lyra, su-
pervisoras da educação, Ali-
ne Maria Rabuske e Simo-
ne Cláudia Bach Dal Ri, e os 
professores Vanessa Kobs 
e Marciano Rubert, com a 
presença de pais e mães.

A Escolinha é uma inicia-
tiva da Secretaria de Educa-
ção com apoio da Adminis-

tração Municipal, pois es-
tava parada por motivo da 
pandemia, mas agora com a 
flexibilidade dos decretos, 
está sendo possível este re-
torno. Estão sendo planeja-
das mais atividades para as 
crianças do município. 

A Escolinha vai acon-
tecer todos os sábados de 
manhã, no Ginásio Boni-
tão, sendo orientada pelos 
professores de educação fí-
sica, Marciano Rubert e Va-
nessa Kobs. 

Conforme o Secretário 
de Educação, Alexandre 
Lyra, é importante incenti-
var a prática de esportes e 

oferecer atividades que mo-
vimentam as crianças, pois 
colabora com o desenvolvi-
mento integral e na sociali-
zação do ser humano. 

De acordo com o prefeito 
Luizinho, a administração 
municipal apoia as ofici-
nas e atividades esportivas 
que acontecem no municí-
pio oportunizando aprendi-
zagens e envolvimento dos 
munícipes nas diferentes 
atividades. 

Lembrando que as ins-
crições ainda podem ser fei-
tas, na Secretaria de Educa-
ção, levando os documentos 
e uma foto 3 x 4 da criança.

Escolinha de futsal retoma atividades

No dia 1º de setembro, o prefeito Lui-
zinho Fagundes juntamente com o Secre-
tário de Obras e Serviços Públicos, Tuni-
co Possebon, estiveram acompanhando 
a sequência da recuperação das estradas 
na localidade de Campos Novos. Também 
foi realizada a troca de um boeiro na mar-
gem da estrada, para melhorar o escoa-
mento da água.

Na quinta-feira, dia 2, as máquinas es-
tiveram realizando a conclusão dos traba-
lhos de colocação de material, britagem, 
patrolamento e compactação em toda es-
trada. A força tarefa é realizada objetivan-
do estradas em boas de trafegabilidade. 

Posteriormente os trabalhos terão se-
quência em outras localidades do muni-
cípio.

Máquinas seguem trabalhando 
na recuperação das estradas

Na quinta-feira, 2 de setembro, ocor-
reu em Cachoeira do Sul um encontro 
entre a secretária de Saúde do Estado do 
Rio Grande do Sul, Arita Bergmann e to-
dos os secretários e prefeitos que fazem 
parte da 27ª Região de Saúde do Estado, 
onde inclui-se Lagoa Bonita do Sul. Esti-
veram presentes a enfermeira chefe da 
Unidade de Saúde, Maria Cristina Chiapi-
notto, o vice-prefeito e secretário de Saú-
de, Leonir Francesquet e o prefeito Luizi-
nho Fagundes.

No encontro foram homenageados os 
servidores dos municípios que em con-
junto com todos os profissionais atuam 
nos setores de vigilância epidemiológica 
e imunizações além da prevenção e com-
bate ao Covid-19. Do município de Lagoa 
Bonita do Sul foi homenageada a enfer-
meira chefe, Maria Cristina Chiapinotto, 
que é responsável pela Atenção Básica e 
pela Sala de Vacinas da Unidade de Saúde. 

Em Lagoa Bonita do Sul todos os ser-

vidores municipais de todas as Secreta-
rias seguem empenhados e dedicados 
para vencer esse momento de pandemia, 
sendo que o trabalho de todos é funda-
mental. O município até o momento re-
gistrou 147 casos de Covid-19 e somen-
te um óbito por complicações da doen-
ça e está a 60 dias sem registrar nenhum 
novo caso. Também todo público alvo já 
recebeu pelo menos uma dose do imuni-
zante contra a Covid-19.

Homenagem da 27ª Região de Saúde à 
vigilância epidemiológica e imunização
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Na quinta-feira, 2 de 
setembro, estiveram 

reunidos os integrantes 
do grupo de trabalho 
do Turismo, juntamen-
te com a turismóloga da 
ATURCSERRA, Paola Ka-
triny Rech, representan-
tes da Emater/RS–Ascar, 
do Consórcio Intermuni-
cipal Vale do Jacuí, e as 
representantes da Elo 
Consultoria, Franciele de 
Bortoli e Hulda Lammel. 
A empresa Elo Consul-
toria é cadastrada junto 
ao Consórcio Intermu-
nicipal do Vale do Jacuí, 
para a prestação de ser-
viço de assessoria para 
municípios que necessi-
tem de auxílio na elabo-
ração e encaminhamen-
to de projetos na área do 
turismo. 

Na oportunidade, a 
secretária Sinéia Donise-
te Bellini Rech, destacou 
que a administração mu-
nicipal considera o tu-
rismo como uma gran-
de oportunidade de de-
senvolvimento para Pas-
sa Sete, sendo que tudo 
que estiver ao alcance 

será feito, oportunizan-
do o acesso da popula-
ção ao lazer, mas focan-
do principalmente no 
retorno econômico que 
o turismo pode trazer 
para Passa Sete e sua po-
pulação. “Quem conhe-
ce Passa Sete sabe que 
nosso município possui 
belezas naturais únicas, 
que podem ser explora-
das de forma consciente, 
gerando renda e desen-
volvimento para o muni-
cípio e região”, finaliza a 
secretária. 

A  p r e s i d e n t e  d a 
ATURCSERRA, Tatiana 
Lisbôa, também colocou 
sobre os esforços que a 
Associação vem reali-
zando há vários anos, 
no intuito de promover 
o desenvolvimento do 
turismo na região Cen-
tro Serra.

Marly Ferreira To-
dendi, extensionista da 
Emater de Passa Sete, 
que trabalha em parce-
ria com o município, re-
forçou sobre o quanto o 
desenvolvimento do tu-
rismo é importante para 

Passa Sete e região, em 
especial o turismo ru-
ral, focado na agricultu-
ra familiar.

Em seguida o inte-
grante da equipe de tra-
balho, Roberto Kohler, 
apresentou aos demais 
participantes da reu-
nião, o esboço de um fol-
der que contempla os 
principais pontos turís-
ticos de Passa Sete, em 
especial, os que estão 
na região onde se loca-
liza o Lajeado Sobradi-
nho. Por estar localiza-

do em um vale, Lajeado 
Sobradinho conta com 
várias cascatas, monta-
nhas e canyons, criando 
paisagens únicas, além 
de uma infinidade de tri-
lhas, as quais podem ser 
percorridas tanto a pé, 
quanto de bike e motos.

Ao final do encontro 
ocorreu um ato simbóli-
co, proporcionado pelo 
jornalista e colaborador 
Hélio Scherer. Cada par-
ticipante recebeu dele 
uma embalagem conten-
do sete sementes germi-

nadas de Araucária, ár-
vore símbolo de Passa 
Sete, instituída por lei na 
primeira gestão do Mu-
nicípio, através de pro-
jeto elaborado por Sche-
rer, na época Secretário 
de Administração.

Hélio Scherer justifi-
cou sua atitude pelo fato 
de transcorrer a Semana 
da Pátria (7 de Setem-
bro), o município com 
o nome de Passa Sete e 
havendo a necessida-
de de repor nas matas o 
pinheiro, que era abun-

dante quando foi des-
bravado pelos seus pri-
meiros habitantes. Por 
oportuno, sugeriu uma 
ação futura do Grupo 
de Turismo, visando o 
plantio de pinheiros no 
Parque do Pinhão, local 
onde Passa Sete realiza 
eventos. 

Durante a reunião, fo-
ram seguidos todos os 
protocolos de distancia-
mento da Covid-19 e os 
presentes retiraram as 
máscaras apenas para 
a foto.

Turismo é pauta de reunião em Passa Sete

Na quinta-feira, 2 de 
setembro, estiveram re-
unidos na Câmara de Ve-
readores, o vice-prefeito, 
Gerson Lopes, a secre-
tária da Administração, 
Fabiana Lopes, mem-
bros do conselho de re-
presentantes do Conse-
lho Municipal de Desen-
volvimento (COMUDE) 
e comunidade em geral. 

Na oportunidade, fo-
ram apresentados os va-
lores de itens que se-
rão adquiridos com os 
recursos provenien-
tes das consultas po-
pulares 2018/2019 e 

2020/2021. Na sequên-
cia, foram tratados so-
bre os aspectos gerais 
da Consulta popular 
2021/2022, e eleição 
dos novos membros da 
Diretoria Executiva do 
COMUDE que ficou com-
posta da seguinte for-
ma: presidente, Fabiana 
Lopes; vice- presidente, 
Marivane Rodrigues da 
Silva; Tesoureira , Marti-
na Schaefer; segunda te-
soureira, Fernanda Scha-
fer; secretária, Tainá Ra-
mos Ruas e segundo se-
cretário, Danilo da Trin-
dade. 

Fabiana Lopes salien-
tou a importância da par-
ticipação da comunida-
de na Consulta Popular 
a fim de que sejam elei-
tas demandas que con-
tribuam para o desenvol-
vimento do município.

O presidente do Sindi-
cato dos Trabalhadores 
Rurais e membro eleito 
do COMUDE, senhor Da-
nilo Trindade, falou so-
bre a importância do en-
gajamento de todos os 
munícipes no processo 
da Consulta Popular, uma 
vez que este recurso irá 
fortalecer o meio rural.

Na quinta-feira, 2 de setembro, o pre-
feito de Passa Sete, Mauricio Afonso 
Ruoso, a secretária municipal de Saú-
de, Milena dos Santos, juntamente com 
os prefeitos e secretários de Saúde dos 
demais municípios da região Centro 
Serra, participaram de uma importan-
te audiência em Cachoeira do Sul, com 
a secretária estadual de Saúde, Arita 
Bergmann.

Na oportunidade, foi tratado so-
bre a possível regionalização dos par-
tos, onde foi solicitado que os atendi-
mentos permaneçam da mesma for-
ma que vem ocorrendo, especialmen-
te nesse momento onde o Governo do 

Estado apresentou o programa “Assis-
tir”, onde temos como referência na re-
gião os hospitais, São João Evangelista 
de Sobradinho e Santa Rosa de Lima de 
Arroio do Tigre. 

Na ocasião, também foram homena-
geados os profissionais que estão na li-
nha de frente no combate à Covid-19. 
De Passa Sete, a homenageada foi a en-
fermeira Andreia Giacobe, que recebeu 
Moção pelo empenho e dedicação nos 
trabalhos realizados frente à pandemia 
da Covid-19. Essa Moção é dedicada a 
toda equipe da Secretaria Municipal 
da Saúde de Passa Sete, que vem em-
penhando-se no combate à pandemia.

COMUDE de Passa Sete elege nova diretoria Regionalização de partos é pauta 
de reunião em Cachoeira do Sul
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Iniciando as comemorações cívicas do 
mês de setembro de 2021, a Administração 
Municipal de Estrela Velha realizou soleni-
dade em frente à sede da Prefeitura Munici-
pal, na quarta-feira, 1º de setembro.

Neste ano, as comemorações cívicas ce-
lebram os 199 anos de Independência do 
Brasil, tendo como temas: Nacional – Hino 
Nacional Brasileiro; Estadual - Força Expe-
dicionária Brasileira (FEB) e a participação 
dos gaúchos na 2ª Guerra Mundial; e Muni-
cipal – Unidos pela vida.

A partir das temáticas apresentadas, o 
município preparou uma homenagem de re-
conhecimento e agradecimento aos ex-sol-
dados estrelavelhenses, José Fontoura Fer-
reira e Evaldo Glaser, que integraram a FEB 
na 2ª Guerra Mundial, e aos profissionais da 
saúde do município, pela atuação incansável 
no enfrentamento à pandemia de Covid-19.

Em seguida, o prefeito Municipal, Alexan-
der Castilhos realizou o acendimento da Pira 
da Pátria. Após, houve o hasteamento das 
bandeiras, momento em que a Banda Mu-
nicipal de Estrela Velha realizou a execução 
do Hino Nacional Brasileiro. O evento tam-
bém contou com duas canções, interpreta-
das por Ana Carla Rohsmann e Robson Las-
ta, com o objetivo de trazer uma mensagem 

de esperança e reflexão.
Por fim, o prefeito fez seu pronunciamen-

to, agradecendo a presença de todos e abrin-
do oficialmente as comemorações cívicas. A 
programação completa contará com ativida-
des durante o mês todo, com ações alusivas 
aos temas a nível nacional, estadual e muni-
cipal, junto às Escolas Municipais.

Estiveram presentes no ato, autorida-
des municipais, servidores públicos, mem-
bros das famílias dos homenageados, estu-
dantes, educadores, profissionais da saúde 
e convidados.

Abertura de comemorações cívicas homenageia 
ex-soldados da FEB e profissionais da saúde Uma comitiva do município esteve em Ca-

choeira do Sul, na quinta-feira, 02 de setembro, 
para participar de encontro promovido pela 8ª 
Coordenadoria Regional de Saúde (CRS). Re-
presentando Estrela Velha, estiveram presen-
tes o prefeito, Alexander Castilhos, a secretária 
Municipal de Saúde, Neusa Ravanello Billig, a 
agente Técnico Administrativo, Elisane Da Cas, 
e a enfermeira, Francielli Schanne.

Durante o encontro, foram abordadas 
questões relacionadas à manutenção e per-
manência dos serviços prestados pela CRS, 
bem como demais assuntos referentes à saú-
de na região de abrangência da coordenado-
ria. O prefeito, Alexander, e a secretária, Neu-
sa, trataram sobre a regionalização dos partos, 
para que todas as gestantes de Estrela Velha 
possam realizar seus partos no município de 
Arroio do Tigre.

Na ocasião, também foi realizada home-
nagem aos profissionais de saúde que atuam 

no enfrentamento à pandemia de Covid-19. O 
momento contou com a presença da Secretá-
ria Estadual da Saúde, Arita Bergmann, e do 
coordenador Regional, Júlio Lopes, que reali-
zaram a entrega de uma Moção de Aplauso aos 
profissionais da saúde ali presentes. De Estre-
la Velha, a enfermeira, Francielli Schanne foi 
homenageada, em nome dos demais profis-
sionais do município.

Comitiva municipal participa de encontro da 8ª CRS

No mês de agosto, edu-
cadoras da Escola Munici-
pal de Educação Infantil Vó 
Alzira Nunes Ceolin par-
ticiparam de uma forma-
ção continuada online, por 
meio do Programa A União 
Faz a Vida (PUFV). Com o 
tema “A escola de Educação 
Infantil: o que muda com o 
retorno presencial?”, a dire-
tora, Renilda Zini, e a profes-
sora, Catiane Maria Montei-
ro Krug Schanne, compar-
tilharam práticas de retor-
no, espaços pedagógicos e 
planejamento pedagógico 
na Educação Infantil, com 
professores do município 

de São Sepé.
A convite da professora, 

Micheli Cazarolli, as educa-
doras de Estrela Velha fa-
laram sobre os desafios do 
retorno presencial em tem-
pos de pandemia, apresen-

tando algumas práticas pe-
dagógicas e projetos, desen-
volvidos na EMEI Vó Alzira 
Nunes Ceolin com as turmas 
de Creche e Pré, em que as 
crianças são protagonistas 
de sua aprendizagem.

Escola de Educação Infantil é tema de formação

Dando continuidade aos trabalhos de 
melhorias nas estradas vicinais no muni-
cípio, a Secretaria Municipal de Obras de 
Estrela Velha concluiu, na última semana, 
a instalação de bueiros próximo à locali-
dade de Júlio Borges.

A obra teve como objetivo facilitar o es-
coamento de água nos períodos chuvosos 
e preservar as estradas vicinais, garantin-
do o acesso e trazendo benefícios para pro-
dutores locais e as comunidades rurais. A 
construção de bueiros com tubos de con-
creto melhora a vazão da água da chuva, 
reduzindo os danos provocados pelo acú-

mulo de água nas vias. 
Segundo o secretário de Obras, Jorce 

Nogueira, a equipe vem trabalhando para 
garantir a todos os munícipes estradas em 
melhores condições.

Secretaria de Obras instala bueiros em Júlio Borges

Por meio de projeto de-
senvolvido pela Associa-
ção de Mulheres Agriculto-
ras de Ibarama (AMAI), com 
apoio da Fundação Luterana 
de Diaconia, o município de 
Estrela Velha adquiriu 10 kg 
de sementes de milho criou-
lo, para distribuição a produ-
tores rurais. A iniciativa tem 
o objetivo de preservar a bio-
diversidade de sementes, 
oportunizando a multipli-
cação das espécies de milho.

Em Estrela Velha, a Secre-
taria Municipal de Agricultu-

ra, em parceria com a Ema-
ter/RS-Ascar, selecionou 10 
produtores, que serão res-
ponsáveis pela propagação 
dessas sementes no municí-
pio. Entre a espécies de mi-
lho que estão sendo distri-
buídas, há sementes de bico 
de ouro, amarelão, brancão, 
cabo roxo, sertanejo, ferro, 
sabuguinho, cinquentinha, 
cunha e palha fina.

De acordo com o secre-
tário de Agricultura, Egon 
Manske, cada produtor está 
recebendo 1 kg de sementes 

para cultivar durante a safra 
2021/2022, ficando respon-
sável por devolver 2 kg de 
sementes no próximo ano, 
para que novos produtores 
sejam contemplados.

Produtores recebem sementes de milho crioulo para propagação

Dando continuidade à distribuição do li-
vro de receitas, elaborado a partir de Ofici-
nas Culinárias da Saúde, a Secretaria Mu-
nicipal de Saúde de Estrela Velha realizou 
a quarta entrega do exemplar, no dia 25 de 
agosto, às mulheres pertencentes à microá-
rea 04. O encontro ocorreu em dois momen-
tos, o primeiro na Unidade Básica de Saú-
de - Rincão da Estrela e o segundo na Igre-
ja Assembleia de Deus, a fim de favorecer 
o comparecimento da população.         

O projeto de elaboração do livro de recei-
tas tem o objetivo de eternizar os conheci-
mentos adquiridos nas oficinas presenciais 
realizadas nos últimos anos, além de inte-
grar as comemorações alusivas ao Dia Mun-
dial da Alimentação, celebrado em outubro.

Conforme a secretária Municipal de 
Saúde, Neusa Ravanello Billig, as Oficinas 

de Culinária proporcionaram à população 
mais acesso e conhecimento sobre práticas 
alimentares, promovendo a saúde e preven-
ção de doenças, por meio da mudança de 
hábitos alimentares.

A nutricionista, Nediane de Oliveira Trin-
dade relata que o maior desejo é que a po-
pulação torne a sua alimentação mais sau-
dável e nutritiva, desfrutando de todas as 
receitas do livro no conforto de seu lar.

Secretaria de Saúde segue com entrega do livro de receitas

A Administração Municipal, por meio 
da Secretaria de Assistência Social, Cultu-
ra e Turismo, apresentou à comunidade o 
Plano Municipal de Turismo de Estrela Ve-
lha 2021/2026, no dia 26 de agosto. O en-
contro foi realizado no plenário da Câma-
ra Municipal de Vereadores e contou com a 
presença de autoridades municipais, mem-
bros do Conselho Municipal de Turismo e 
representantes de comunidades.

Com o slogan “Estrela Velha, terra dos 
encantos naturais”, o plano foi construído 
de forma colaborativa, por meio do Depar-
tamento Municipal de Turismo, com a par-
ticipação de representantes do Conselho 
Municipal de Turismo (COMTUR) e convi-
dados.  O projeto foi assessorado pela turis-
móloga, Paola Katriny Rech, da Associação 
de Turismo da Região Centro Serra (ATURC-
SERRA), por intermédio de convênio com o 
Consórcio Intermunicipal do Vale do Jacuí. 

A presidente do Conselho Municipal, 
Magda Schweighofer Nogueira fez apresen-

tação do Inventário de Oferta Turística e do 
Plano Municipal concluído, que possibilita-
rá o planejamento, a gestão e a promoção 
das atividades turísticas a nível municipal 
e a inclusão de Estrela Velha na Rota Turís-
tica do Centro Serra.

O município de Estrela Velha se destaca 
na região pelas suas belezas naturais, além 
de gastronomia variada, tradição gaúcha e 
agricultura familiar, que possibilitará ser 
destino regional no segmento de ecoturis-
mo, contemplação da natureza e o fortale-
cimento do turismo rural.

De acordo com a secretária de Assistên-
cia Social, Cultura e Turismo, Grasiela Las-
ch, o plano é o fruto de um esforço cole-
tivo para impulsionar a atividade turísti-
ca no município. “Estrela Velha tem tantas 
belezas naturais, além de farta gastrono-
mia e festivais realizados pelas comunida-
des. Devemos aproveitar nossas riquezas, 
divulgar e explorar nosso potencial turís-
tico”, completa.

Plano Municipal de Turismo é apresentado à comunidade
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Este ano o município 
de Segredo não realizou 
o tradicional Desfile Cívi-
co de 7 de Setembro, em 
virtude da pandemia da 
Covid-19, porém, para 
comemorar e celebrar 
a data, a Administração 
Municipal, através da 
Secretaria de Educação, 
Cultura e Turismo, orga-
nizou ações junto as es-
colas municipais e esta-
duais, as quais, durante 
a Semana da Pátria pro-

moveram atividades em 
suas escolas e participa-
ram de momento cívico 
na Sede para hasteamen-
to da Bandeira, execução 
do Hino Nacional e apre-
sentação artística. 

O tema a nível nacio-
nal foi o Hino Nacional 
Brasileiro. Já em nível 
estadual, a Força Expe-
dicionária Brasileira e 
a participação dos gaú-
chos na 2ª Guerra Mun-
dial. Em nível municipal 

o tema foi livre, ficando 
para cada escola a esco-
lha do tema a ser traba-
lhado.

As ações alusivas à Se-
mana da Pátria no muni-
cípio de Segredo ocorre-
ram de 1 a 3 de setem-
bro, na Praça Munici-
pal 5 de Maio, em fren-
te a Prefeitura Munici-
pal. Nos três dias de ati-
vidades cívicas, houve a 
participação do prefeito, 
Valdir José Rodrigues, vi-
ce-prefeito, Paulo Henri-
que Marion, secretários 
municipais, autoridades 
locais, pessoas da comu-
nidade e as escolas da 
Rede Municipal, EMEF 
Germinio Rubert, EMEF 
Pedro Silveira, EMEF 
Waldemar Wolff, EMEIs 
Chuquinha e Tia Anto-
ninha e Escolas da Rede 
Estadual, EEEF Miguel 
Mergem, Zoila Portela e 
Berto Dal Molin e EEEB 

Padre Affonso Diehl, as 
quais abrilhantaram o 
evento com apresenta-
ções artísticas organiza-
das e apresentadas pe-
los alunos e professores.

Segundo a secretá-
ria Vanusa Fernandes, 
“as escolas estão de pa-
rabéns pelas apresen-
tações, que proporcio-
naram momentos de re-
flexão. É importante que 
cada cidadão exerça o 

seu espaço na socieda-
de, para isso, cada brasi-
leiro tem o compromis-
so de contribuir para o 
engrandecimento da na-
ção através de atitudes 
e ações. É possível cons-
truir um país mais justo, 
igualitário com ética e 
responsabilidade, come-
çando pelo lugar onde se 
vive, para isso acredita-
mos na educação”, des-
tacou Vanusa.

Semana da Pátria no município de Segredo
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Chama Crioula chega ao Centro Serra
>> TRADICIONALISMO   Representantes da região parti ciparam do evento de geração da 
chama pela 14ª Região Tradicionalista, na Gruta de Nossa Senhora de Lourdes, em Anta Gorda
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TIAGO BERTOLLO
Apresentação:

Nem a forte chuva atra-
palhou o percurso dos ca-
valeiros que se deslocaram 
ao longo desta semana com 
a Chama Crioula da 14ª Re-
gião Tradicionalista. A pro-
gramação iniciada pelas en-
tidades tradicionalistas par-
ticipantes, em maioria, no 
sábado, 4 de setembro, com 
deslocamento até o distri-
to de Itapuca, no município 
de Anta Gorda, culmina nes-
ta sexta-feira, 10 de setem-
bro, com a chegada dos tra-
dicionalistas ao município 
de Sobradinho.

Conforme o diretor de 
Cavalgada da 14ª RT, Mar-
co Alceu Andres, a Mis-
sa Crioula e a Geração da 
Chama dentro da Gruta de 
Nossa Senhora de Lourdes, 
foram marcantes para as 
aproximadamente 300 pes-
soas que tiveram a oportu-
nidade de participar da ce-
lebração. Mais de 150 ca-
valeiros, patrões, prendas 
e peões, autoridades e in-
tegrantes da 14ª RT, parti-
ciparam da solenidade que 
ocorreu na parte da ma-

nhã. O ato de acendimento 
da chama foi realizado pela 
Anita (em alusão ao bicente-
nário de nascimento de Ani-
ta Garibaldi) homenageada 
da região, senhora Devair 
Pereira Carvalho, integran-
te do CTG Potreiro Grande, 
de Salto do Jacuí. “Foi mui-
to emocionante. Uma mis-
sa crioula já é diferenciada, 
em um local como esse e em 
um momento especial, de 
retorno de geração da cha-
ma, fica melhor ainda. Esse 
ano foram várias emoções, 
por gerar a chama dentro da 
nossa região, em um templo 
que é esta gruta, então fica-
mos com mais energias po-
sitivas”, destacou Andres. 

Ainda no domingo, foi re-
alizado almoço no parque 
em Itapuca. De lá se des-

locaram até Putinga, onde 
pernoitaram, passando pelo 
Museu do Pão, em Ilópo-
lis. Já na segunda-feira, dia 
6, pela manhã, a comitiva 
saiu em direção a Fontoura 
Xavier. No feriado de 7 de 
Setembro, o deslocamento 
foi feito em direção a Bar-
ros Cassal, onde foram re-
cebidos pelo poder público 
em evento programado na 
cidade do paratleta Jovane 
Guissone, que recebeu ho-
menagem. 

Na quarta-feira, 8, a co-
mitiva partiu rumo ao La-
goão. E, nesta quinta-fei-
ra, 9, cavalgaram pela ma-
nhã rumo ao município de 
Segredo. “A chuva complica 
um pouco mais, mas esta-
mos nos saindo bem”, disse 
o diretor sobre a forte chu-
va durante alguns trechos, 
especialmente na terça-fei-
ra, com inclusive registro de 

granizo.
Nesta sexta-feira, 10 de 

setembro, a previsão de 
chegada em Sobradinho é 
para o meio da manhã, por 
volta das 9h, com em tor-
no de 70 cavaleiros, quan-
do desfilam pelo centro da 
cidade em direção a Igreja 
Matriz Nossa Senhora dos 
Navegantes, onde recebem 
a benção do padre Matheus 
Venturini e prestam home-
nagem ao padre gaudério, 
Jorge Hudson, participan-
te de cavalgadas, que fale-
ceu este ano em decorrên-
cia de complicações pela 
Covid-19. 

Ao final da celebração, se 
deslocam até a Loja Maçô-
nica Aôr e Harmonia, onde 
ficará a centelha da chama 
crioula até o dia 13 de se-
tembro, quando iniciam ofi-
cialmente os Festejos Far-
roupilhas 2021. Após, será 

servido almoço para cava-
leiros e familiares, no CTG 
Galpão da Estância, onde 
serão entregues os certifi-
cados de participação e en-
cerramento da cavalgada. 
Ao todo, o percurso de Anta 
Gorda até Sobradinho, con-
tabilizou aproximadamente 
160 km. “A 14ª Região Tra-
dicionalista está muito sa-
tisfeita com a organização e 
desfecho da cavalgada. Não 
esperávamos tantos cava-
leiros, então ficamos muito 
gratos com a participação 
dos CTGs e Piquetes da re-

gião”, destacou Andres.
Segundo Robson Drach-

ler, apresentador do pro-
grama “Retratando a Que-
rência”, da Rádio Gazeta FM 
98.1, e integrante da comiti-
va, estes representam “mo-
mentos inesquecíveis e his-
tóricos. Momentos de va-
lorização à nossa tradição, 
cultura, esporte brasilei-
ro (lembrando do paratleta 
Jovane), tudo amadrinha-
do com um propósito só, 
de elevar a autoestima das 
pessoas e o movimento tra-
dicionalista”.

D e  a c o r d o 
com Andres, um 
dos momentos 
de destaque da 
cerimônia em 
Anta Gorda foi 
quando o meda-
lhista paralím-
pico de esgrima 
em cadeira de 
rodas (Ouro em 
Londres e Prata 
em Tóquio), Jo-
vane Silva Guis-
sone, natural de 
Barros Cassal, 
voltou à montar 
a cavalo com cela 
adaptada. “A su-
peração dele, de andar a cavalo, é para nós uma moti-
vação a mais. Junto com a chama crioula nos dá mais 
energias positivas”, destacou Andres.

FOTOS: MARCO ANDRES / DIVULGAÇÃO / PL  PORTEIRA DA SERRA
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Mundo 
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ÁRIES 

21/03 a 20/04 - Co-
mece um trabalho, ou 
uma atividade de ro-

tina, nesta Lua nova. As pró-
ximas quatro semanas serão 
aceleradas e bastante produti-
vas. A mudança no papel pro-
fissional esperada poderá se 
concretizar. Firme novos rela-
cionamentos.

LIBRA
23/09 a 22/10 - Esta 
Lua nova será especial 
para se fortalecer in-

teriormente, expandir a cons-
ciência e adquirir mais sereni-
dade nas decisões e escolhas. 
Autoconfiança e poder des-
tacarão seu brilhantismo. Re-
nove o visual. Novas relações 
no radar!

TOURO
21/04 a 20/05 - Paixão, 
criatividade, conquis-
tas pessoais e fertili-

dade marcarão a Lua nova em 
harmonia com seu signo, que 
também trará decisões dos fi-
lhos. Desenvolva novo proje-
to e fortaleça sua identidade 
nas próximas quatro semanas.

ESCORPIÃO
23/10 a 21/11 - Ingres-
se num grupo com afi-
nidades ideológicas e 

amplie discussões. A Lua nova 
trará maior participação social 
e envolvimento com questões 
da coletividade. Aproveite as 
próximas quatro semanas para 
fazer amizades num ambiente 
diferente.

GÊMEOS
21/05 a 20/06 - Apro-
funde relações e come-
ce fase nova na vida fa-

miliar. As próximas quatro se-
manas favorecerão renovações 
na casa e soluções de pendên-
cias do passado. Resolva assun-
tos jurídicos com mais agilida-
de. Mude padrões de relação 
e aprofunde vínculos.

SAGITÁRIO
22/11 a 21/12 - Assu-
ma posição de maior 
destaque profissional. 

A Lua nova iluminará o futuro 
e o plano de carreira. As pró-
ximas quatro semanas trarão 
sucesso e popularidade. Você 
poderá iniciar um empreendi-
mento ambicioso e aumentar 
o poder financeiro.

CÂNCER
21/06 a 21/07 - Ini-
cie um curso, esclare-
ça dúvidas e amplie as 

comunicações. A Lua nova in-
tensificará relações sociais e 
amizades. Aproveite as próxi-
mas quatro semanas para am-
pliar relações, participar de 
discussões relevantes e expor 
opiniões.

CAPRICÓRNIO
22/12 a 20/01 - Deci-
sões de viagem e de as-
suntos jurídicos amplia-

rão horizontes nesta Lua Nova, 
que trará boas notícias e cená-
rio positivo para o futuro. Pro-
posta profissional ou associa-
ção poderá mudar o projeto 
de vida e trazer expansão fi-
nanceira.

LEÃO
22/07 a 22/08 - Apro-
veite a Lua nova para 
iniciar um empreendi-

mento, definir investimentos 
e administrar posses e finan-
ças com mais clareza. As pró-
ximas quatro semanas serão 
positivas para elaborar contra-
tos, renegociar salário ou mu-
dar de trabalho.

AQUÁRIO
21/01 a 19/02 - Melhor 
época do ano para mu-
danças. A Lua nova in-

tensificará o amor, inaugura-
rá lifestyle mais gostoso e dará 
novo sentido à vida. Aproveite 
as próximas quatro semanas 
para se liberar da rotina, sair 
da mesmice e renovar estru-
turas. Voe alto!

VIRGEM
23/08 a 22/09 - Come-
ce novo ciclo de vida! 
Com Lua nova em seu 

signo, caminhos de maior rea-
lização pessoal e profissional fi-
carão iluminados. Aproveite as 
próximas quatro semanas para 
realizar seus desejos, com ati-
tude e dose maior de coragem.

PEIXES
20/02 a 20/03 - Co-
mece fase gostosa no 
amor. A Lua nova fa-
vorecerá o casamento. 

Associações e parcerias tam-
bém serão beneficiadas nesta 
fase. As próximas quatro se-
manas trarão intensidade na 
vida íntima.

>> Arnildo Brandt - Sobradinho

Olympic Games 
Tokyo 2020
Chegou um dos 

momentos mais especiais 
para quem realmente 
gosta de esportes. Além 
da enxurrada de jogos 
que devem sair nos 
próximos meses, para 
consoles e computadores, 
ocorreu o maior evento 
do planeta, os Jogos 
Olímpicos.

A competição foi 
adiada para este ano, 
devido à situação da 
pandemia. Para quem 
é apaixonado por 
videogame é impossível 
não fazer uma relação do 
torneio com a chegada do 
jogo que cobre o evento.

O game foi lançado 
pela Sega, para Nintendo 
Switch, PlayStation 4, 
Microsoft Windows, 
Stadia e Xbox One. A 
empresa aproveitou 
o maior período de 
desenvolvimento para 
entregar um jogo de 
muita qualidade.

O jogo tem ao todo 18 
modalidades esportivas. 
Entre elas, as conhecidas 
provas de atletismo, 
como os 100 metros rasos 
e com obstáculos e o 4 
por 100. Entre as mais 

tradicionais encontramos 
o salto em distância e o 
arremesso de martelo.

A empresa resolveu 
dar foco em novas 
modalidades olímpicas e 
nos esportes coletivos. 
Temos vôlei de praia, 
BMX, escalada, tênis, 
basquete e futebol. As 
provas aquáticas também 
não poderiam ficar de 
fora, com os 100 e os 200 
metros livres.

Novidades
Olympic Games Tokyo 

2020 traz algumas 
características únicas, 
como um excelente modo 

de customização. Você 
pode trocar até mesmo 
as roupas utilizadas 
pelos personagens em 
determinadas provas.

Algumas delas estão 
bloqueadas e será 
necessário adquirir 
pontos para desbloqueá-
las. A pontuação é 
adquirida ao jogar os 
eventos. Inclusive, 
quanto mais você joga 
uma modalidade, mais 
dicas valiosas acabam 
aparecendo.

Você começa cada 
esporte com três dicas 
básicas. Ao jogar pelo 
menos 7 vezes cada 

uma delas, será possível 
incrementar o seu tempo, 
distância ou pontuação, 
com tutoriais específicos.

Outro fator inserido 
no game diz respeito 
aos recordes. Além do 
famoso ranking mundial, 
quando você consegue 
uma marca expressiva 
e muito melhor do que 
a inteligência artificial, 
Olympic Games Tokyo 
2020 gera um jogador 
de elite com uma 
marca melhor, para 
que você possa batê-
lo. Isto aumentará 
consideravelmente o fator 
replay do jogo.

iiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiii
decoração de festas

locação de móveis, painéis, tapetes, 
bolos, personagens de mesa e chão 

e demais complementos

RUA PEDRO ELESBÃO, 231 - BAIRRO RIO BRANCO - SOBRADINHO/RS
51 996 993 798              NANI Festas51 996 993 798              NANI F

>> Kethlin Hall  - Ibarama
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Lota e Batista reencontram Lupita, que os leva até o 
cassino de Quinzinho. Tonico provoca Luísa por conta de 
Samuel. Dolores e Pilar se reencontram. Lurdes lembra 
de Tonico e conta a Pedro sobre o episódio que ocorreu 
na infância dos dois. Pedro agride Tonico. Tonico enfrenta 
Samuel e afirma que se casará com Pilar. Luísa alerta 
Pedro sobre Tonico. Pilar pede a ajuda de Luísa para 
encontrar Dolores. Lota e Batista reencontram Lupita, que 
os leva até o cassino de Quinzinho. Tonico provoca Luísa 
por conta de Samuel. Dolores e Pilar se reencontram. 
Guebo promete a Samuel que estudará. Lurdes lembra 
de Tonico e conta a Pedro sobre o episódio que ocorreu 
na infância dos dois. Pedro agride Tonico. Pedro humilha 
Tonico, e é repreendido por Teresa. Lota e Batista perdem 
seu dinheiro para Quinzinho. Tonico garante que Pilar será 
sua esposa. Lurdes sofre um ataque cardíaco, e Pedro se 
desespera. Nicolau se declara para Lurdes. Tonico tenta 
manipular Dolores para chegar até Pilar. Teresa anuncia 
a Pilar que a moça foi aceita para uma faculdade de 
medicina na América do Norte.

GLOBO - 18h20NOS TEMPOS DO IMPERADOR

PEGA PEGA GLOBO - 19h30

Agnaldo depõe na delegacia, mantendo a versão do roubo 
contada por Júlio. Luiza conta a Douglas que marcou 
um encontro com um vizinho de Eric e Mirella. Timóteo 
coloca um sonífero no licor de Prazeres. Canivete e 
Timóteo vasculham a casa de Júlio, mas não encontram 
nada. Júlio procura Antônia, e Domênico se enfurece. 
Luiza questiona Hermes sobre o relacionamento de 
Eric com Mirella. Eric pergunta a Malagueta sobre seu 
envolvimento com Júlio e Agnaldo. Maria Pia retorna com 
novo visual, e Lígia, Athaíde e Madalena se surpreendem. 
Hermes conta para Luiza que Eric e Mirella começaram 
a brigar depois que Bebeth nasceu e que Sabine esteve 
presente em uma das brigas do casal. Malagueta fica 
eufórico com a notícia da volta de Maria Pia. Expedito 
sugere que Antônia dê uma chance para Domênico. Eric 
pede que Maria Pia vigie Malagueta para ele. Sabine 
ignora Madalena e Cristóvão, e Dom a recrimina. Luiza 
decide contar sobre sua investigação para Eric. Cristóvão 
não tolera a implicância de Sabine. Júlio e Antônia se 
encontram na vila e acabam se beijando.

 IMPÉRIO  GLOBO - 21h25

Maria Marta alfineta Maurílio. Xana e Naná conversam 
sobre Luciano. Salvador pede a Orville para conhecer 
o depósito dos quadros. Helena desconfia do leilão 
das obras de Salvador. Marisa diz a Josué que vai sentir 
saudades quando ele viajar. José Alfredo termina de 
arrumar as malas. Cristina se despede da família antes 
da viagem. Cora flagra José Alfredo saindo do bar do 
Manoel. Cora exige que Manoel fale para onde José 
Alfredo foi. Cláudio vai até o hotel de Enrico. Claraíde e 
Maria Marta conversam sobre o José Alfredo. Marcão fala 
para Maurílio que Cristina viajou. José Alfredo liga para 
Maria Ísis. João Lucas liga para Maria Ísis, mas desiste 
antes que ela atenda. Maurílio descobre que Cristina está 
indo à Genebra. João Lucas conversa com Maria Marta 
sobre a sua paternidade. Maria Ísis retorna a chamada 
de João Lucas e Du atende. José Alfredo chega a São 
João Del Rey. Maria Clara e João Lucas questionam José 
Pedro. Amanda tem uma ideia de negócio para Leonardo. 
Josué entrega para José Alfredo uma cópia da certidão 
de casamento de Maurílio. Cora vai à joalheria Império e 
conta a todos que viu José Alfredo.

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução

www.coquetel.com.br © Revistas COQUETEL
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BEBB
CABALISTA

CARIJOR
IRADOVA
ARAMAT

CAEIROSA
MILLAOS

PAREDEME
ZAGAKIT

GODIVANR
NOTIVAGA
ISISNÇ
COMTARA

NAMORICOS

Sustentar
combate

moral

Peça de
porcelana
de dinas- 

tia chinesa

Volt-
ampère

(símbolo)

Não
baseado
no Direito

Estácio de
(?): fun-

dou a cida-
de do Rio

O "eu"
oblíquo

Estojo
com

utensílios
diversos

Agência
Nacional 

de Aviação
Civil (sigla)

Substituto
do

alumínio
(símbolo)

Estado pro-
dutor de

cassiterita
(sigla)

Designação
popular
para o

fetichismo

É rompida 
por veícu-

los su-

Antigo
altar de

sacrifícios
religiosos

Provido de
Relacio-

namentos
furtivos

A mulher 
com hábitos

noturnos
Irmã e

esposa de
Osíris, na
Mitologia
egípcia

Defesa (fut.)
Lady (?),
mulher
lendária

A unidade
de milhar
Alvo de

Jirau para
secar

erva-mate
Muito bom

(gíria)
Alberto (?),

um dos 
heterôni-
mos de

Fernando
Pessoa
(Lit.)

Hábitat do
pirarucu

O estudioso
da Cabala

Matemática
(abrev.)

Brado aos
toureiros

País
asiático

Miles (?), 
trompetista

Pragas
caseiras

"O (?)",
escultura
do artista parisiense

Auguste Rodin

pichações

persônicos

C O M

3/kit. 4/laos — zaga. 5/lidar. 6/caeiro — carijó — godiva. 8/vaso ming.
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Colando na prova!!!
Depois da prova. Marcelinho pergunta ao 

amigo:
- E aí Rubinho, o que você escreveu na prova?
- Não escrevi nada. E você?
- Eu também deixei tudo em 

branco.
- Poxa! Acho que a professora vai 

pensar que a gente colou.

Risadaria...

PASA CAÇA E PESCA
-> Anzóis
-> Linha
-> Carretilha
-> Molinetes
-> Varas
-> Carabinas de pressão

-> Barracas 
-> Lanternas
-> Coletes
-> Barcos
-> Camping

VENDAS,
REGISTROS E
RENOVAÇÃO

DE ARMAS

Rua Reinoldo schmidt - esquina com a Dom Guilherme Müller
Arroio do Tigre/ Fone (51) 9 9877 6843



Variedades

13GAZETA DA SERRA
SEXTA-FEIRA
10 DE SETEMBRO DE 2021

Fonte: GB Edições

Se você não tiver tempo disponível para 
estudar, não há técnica, bons materiais ou 
organização que vai ajudar você a passar em 
concursos.  Da mesma forma,  mesmo que 
você tenha todo o tempo do mundo, sem 
disciplina, você não irá conseguir seus objetivos.

Quando temos pouco tempo para estudar, o ideal 
e fundamental é estabelecer um cronograma prático 
e eficiente. Caso o aluno não consiga se organizar, 
vai ser difícil lograr êxito em algum concurso. 

Trace algumas metas e siga um roteiro 
simples, como por exemplo: 
•  Leia o edital com muita atenção;
•  Considere as chances de passar;
•  Entenda mais sobre a banca organizadora;
•  Monte um cronograma de estudos;
•  Desconecte-se das redes sociais no 

momento em que estuda;
•  Crie seu próprio calendário;
• Foco nas disciplinas importantes;
•  Mantenha-se motivado;
•  Tenha um ambiente ideal de estudo;
• Tempo extra? O tempo que “aparecer” 

canalize para os estudos. Não desperdice nada. 
Aprenda a estudar com intervalos saudáveis. 

Poucas vezes paramos para pensar quais 
são  nossas  atr ibu ições  e  o  que fazemos 
durante uma semana inteira. Isso acontece 
de forma tão automática que nem mesmo 
refletimos quando estamos ocupados ou livres.

Para dar conta de fazer todas as coisas, é 
muito importante sentar e colocar no papel o 
que você faz todo dia. Assim, fica fácil visualizar 
os compromissos existentes e separar algum 
tempo para estudar. Depois de descobrir algumas 
brechas na sua rotina, tente se esforçar para 
não ficar muito “solto” nesses horários livres. 
Encaixe o tempo para estudar nessa folga, 
considerando-o também como um compromisso 
fixo. Acredite: só assim ele acaba virando um hábito.

LAGOA BONITA DO SUL
Farmácia Santo Antônio
Av. José Luchese, 362
(51) 3616 - 4045

SOBRADINHO
Lancheria da Rodoviária
R. Pedro Álvares Cabral, 121
(51) 3742 - 1379

Tabacaria e Papelaria 
Clipper Cópias
R. Paulino Pedro Bridi, 22
(51) 3742 - 3549

JORNAL GAZETA
DA SERRA

Pontos de 
venda avulsa:

Consigo ser aprovado 
em um concurso público 
estudando pouco tempo?
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Reunião na 8ª Coordenadoria Regional de Saúde 
com a secretária estadual da Saúde e 

homenagem à enfermeira Vera Hammerschmitt
DIVULGAÇÃO

Na tarde de quinta-fei-
ra, 2 de setembro, o 

prefeito municipal, Mar-
ciano Ravanello, a se-
cretária da Saúde, Diana 
Paula Rauber Mergen e a 
enfermeira da Vigilância 
Epidemiológica, Vera Lú-
cia Scherer Hammersch-
mitt, estiveram em uma 
reunião da 8ª Coordena-
doria de Saúde em Cacho-
eira do Sul.

O encontro contou 
com a presença da se-
cretária estadual da Saú-
de, Arita Bergmann, ser-

vidores do Estado, equi-
pe de trabalho da 8ª Co-
ordenadoria, do coorde-
nador Regional, Júlio Lo-
pes, e demais prefeitos da 
região atendida pela refe-
rida coordenadoria. 

A reunião teve como 
pauta a manutenção e 
permanência dos servi-
ços prestados pela Re-
gional de Saúde, já que a 
mesma tem conhecimen-
to das peculiaridades re-
gionais e atende de forma 
exemplar os municípios. 
Na oportunidade, o pre-

feito municipal, Marcia-
no Ravanello, solicitou à 
secretária estadual para 
que a regionalização dos 
partos permaneça como 
está na região Centro Ser-
ra, considerando o novo 
modelo de financiamento 
para os hospitais no Pro-
grama Assistir.

O ponto alto do encon-
tro solene foi a homena-
gem aos servidores mu-
nicipais da 27ª Região 
de Saúde que atuam na 
Vigilância Epidemiológi-
ca e Imunizações e que 

estiveram envolvidos e 
atuantes nas ações de 
enfrentamento a pande-
mia de Covid-19. De Ar-
roio do Tigre, a homena-
geada com a Moção de 
Aplauso foi a enfermeira 
Vera Lúcia Scherer Ham-
merschmitt. A enfermei-
ra Vera é a responsável 
técnica a nível munici-
pal pela Vigilância Epide-
miológica e Imunizações 
e é concursada no muni-
cípio há mais de 25 anos, 
durante todo este perío-
do do cenário pandêmi-
co, a enfermeira perma-
neceu incansável em to-
das as ações, dedicada e 
perseverante. O municí-
pio a parabeniza.

Relembrando: A ser-
vidora foi a primeira a 
receber a vacina contra a 
Covid-19 e no ato foi ho-
menageada pela adminis-
tração municipal.

Dessa forma, a ad-
ministração municipal 
aplaude e reconhece to-
dos os trabalhadores da 

Secretaria da Saúde pela 
dedicação diária frente 
as situações enfrentadas 
durante a pandemia.

O Departamento de Agricultura 
está recebendo encomendas de ale-
vinos desde esta quarta-feira, 8 de 
setembro.

Podem ser encomendadas as es-
pécies de carpa-capim, carpa cabeça 
grande, carpa prateada, carpa húnga-
ra escamada, carpa húngara espelho, 

carpa colorida, grumatã, lambari, ti-
lápia, pacu e piava.

As encomendas devem ser feitas no 
Centro de Atendimento ao Agricultor, 
Rua Dom Guilherme Müller, em ane-
xo a Emater, até o dia 5 de outubro.

A entrega ocorrerá na sexta-feira, 
8 de outubro.

Encomenda de alevinos

Na noite de quarta-fei-
ra, 8 de setembro, a dire-
toria e presidentes das 
juventudes rurais de Ar-
roio do Tigre, estiveram 
reunidos na cabana do 
Clube 25 de Julho. Em 
pauta, a eleição da nova 
diretoria da Ajurati. Ve-
nusia Goetze foi eleita a 
nova presidente, substi-
tuindo Camila Rode. Ela 

irá comandar a 38ª Olim-
píada Rural e os 40 anos 
da Ajurati. Como vice foi 
eleito André Hermes; 
secretária ficou Rejane 
Fantoni; vice-secretária 
Vera Lúcia Fiuza Costa; 
tesoureiro Alencar Ko-
hls e vice-tesoureiro Ma-
teus Koehler. A nova di-
retoria terá mandato de 
dois anos.

Venusia é eleita 
presidente da Ajurati

FOTOS: TIAGO BERTOLO
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A Associação de Pais e 
Amigos dos Excepcionais 
(APAE) de Arroio do Tigre 
realizou a Semana da Pes-
soa com Deficiência Intelec-
tual e Múltipla, tendo como 
temática deste ano “É tem-
po de transformar conheci-
mento em ação”. 

Os alunos atendidos pela 
APAE tiveram na semana ati-
vidades recreativas, sociais, 
de sensibilização e integra-
ção, que além de promover 
a inclusão tinham a missão 
de sensibilizar a comunida-
de sobre a necessidade de 
acolhimento e empatia com 

as causas da pessoa com de-
ficiência.

A administração munici-
pal foi convidada para par-
ticipar da programação. O 
prefeito e o vice-prefeito, 
Marciano Ravanello e Van-
derlei Hermes, comparece-
ram e puderam acompanhar 
uma belíssima apresentação, 
além de participar de um 
momento de sensibilização.

Juntamente com o prefei-
to e vice, a primeira-dama, 
Cláudia Maria Konrad Ra-
vanello, visitaram as depen-
dências internas da APAE 
que está sob a direção da 

professora, Ledi Mainardi e 
realizou algumas alterações. 
Atualmente, a Associação 
tem como presidente o se-
nhor Enio Mainardi, que jun-
tamente com a diretora Ledi, 
relataram a rotina dos alu-
nos que frequentam as ati-
vidades, os profissionais que 
atuam dentro da instituição e 
apresentaram as demandas 
de infraestrutura. Ambos re-
forçaram que o incentivo por 
parte da administração mu-
nicipal é fundamental para 
continuar, atendendo com 
qualidade todos que neces-
sitam e desta forma, o repas-

se mensal em dia, oportuniza 
a permanência e a melhoria 
de todas as práticas pedagó-
gicas, de inclusão, educação 
e recreação lúdica.

O prefeito e o vice rea-
firmaram o compromisso 
de continuar investindo na 
APAE de Arroio do Tigre e 
dialogaram sobre a impor-
tância de que toda a socie-
dade repense sobre inclusão 
e acessibilidade. Essa sema-
na da pessoa com deficiência 
tem o poder de gerar um im-
pacto social na vida da pes-
soa com deficiência, a inclu-
são social é o instrumento 

que melhora sensivelmente a 
qualidade de vida destas pes-
soas. O município parabeni-

za a instituição APAE pelos 
relevantes serviços presta-
dos à comunidade regional.

APAE realiza Semana da Pessoa com Deficiência Intelectual e Múltipla

A administração municipal de Arroio do 
Tigre, através de parceria entre a Secretaria 
de Assistência Social e Secretaria Municipal 
da Saúde, convida todos os interessados 
em participar ou retomar as atividades do 
Programa Academia da Saúde e Projeto 
Caminhadas na Melhor Idade. Quem tiver 
interesse de participar dos grupos deve 
procurar sua unidade de saúde, ou ainda, 
informar seu agente comunitário de saúde.

Os grupos ocorrerão da seguinte forma:
- Grupo de Prática Corporal e Educação em 

Saúde: este grupo será realizado no Clube 25 
de Julho, nas segundas-feiras à tarde (14 às 16 
horas) e terá como foco pessoas hipertensas, 
diabéticas e com obesidade. Para participar, 

é necessário avaliação fisioterapêutica prévia, 
se você tem interesse, procure sua unidade de 
saúde mais próxima e informe-se;

- Projeto Caminhadas na Melhor Idade: o 
projeto ocorrerá nas terças e quintas-feiras 
pela manhã (8 as 10 horas). As atividades serão 
realizadas no Clube 25 de Julho e nos polos de 
academia da saúde existentes no município. 

Em reunião, a secretária da Assistência 
Social, Ezequiéli Scotta, secretária da 
Saúde, Diana Paula Rauber Mergen, com 
as profissionais que estarão à frente deste 
projeto, Ana Paula Bonadeo - Coordenadora 
da Atenção Primária à Saúde e do Programa 
Academia da Saúde no município, Andressa 
Redin, fisioterapeuta e profissional do 

Programa Academia da Saúde e Laise Kuntz, 
educadora física, gerontologia e profissional 
do Programa Academia da Saúde, reforçaram 
a importância da retomada dessas atividades 
que propiciam saúde, qualidade de vida e 
bem-estar e ainda lembram que as atividades 
do Programa Academia da Saúde, já existem 
a alguns anos no município, contudo, devido 
a pandemia, as atividades estavam suspensas 
desde março de 2020, retomando agora com 
todos os cuidados necessários de prevenção a 
Covid-19.

Ressaltam ainda que estes grupos visam 
buscar estratégias de ação intersetorial, 
envolvendo mudanças de comportamento, 
redução dos riscos a saúde e fortalecimento 

dos laços de solidariedade e confiança, 
valorizando a inclusão social, com práticas 
que possam acompanhar o curso da vida, 
para manutenção e melhorias da saúde, 
propiciando bem estar e qualidade de vida.

Academia de saúde retoma atividades em Arroio do Tigre

FOTOS: DIVULGAÇÃO

Unidade de Recebimento e Loja de Ferragens na Rua Benjamim Mainardi, 2 - Bairro Industrial - Arroio do Tigre 
Supermercado na Rua 25 de Julho - Fone: 51 3747-1187 | Loja Ferragens - Fone: 51 3747-1812 | Escritórios - Fone: 51 3747-1812

 
  
Na Cotriel você tem mais benefícios, mais vantagens e agora 
mais prêmios. Baixe agora o aplicativo “Produtor é mais” e 
participe do programa de fi delidade das lojas de ferragens da 
cooperativa.  Ao adquirir os produtos integrantes da campanha, 
você já acumula pontos para trocar por centenas de prêmios, 
que podem ser retirados em toda a rede de lojas de ferragens 
da Cooperativa. Aplicativo Produtor é Mais da Cotriel, baixe e 
confi ra.

Creme Leite
Santa Clara

pt.300g
Coxa Sobrecoxa
congelada, kg

Galinha
congelada, kg

Abacaxi, un
Manga Palmer,  kg

Uva Branca/Preta
Rubi, kg

Maçã Gala Pequena, kg Mamão Formosa,  kg Maçã Argentina,  kg

R$5,99 R$9,99 R$10,49

R$4,49

R$2,98
R$9,98

R$2,49 R$4,39 R$6,95
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Batata Rosa,  kg Tomate Longa Vida,
kg Cenoura,  kg

Couve Chinesa, un
Moranga Cabutiá,   kg

Pera Argentina, kg
Beterraba, kg

Abacate, kg

R$3,29R$6,95

R$6,98

R$2,29

R$2,49

R$1,99
R$5,49R$2,79
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Pão Bauducco
Tradicional,

 pct.400g

R$5,99

PROMOÇÕES SUPERMERCADOS!

Cerveja Brahma 
Duplo Malte

grf.600ml

Cerveja Skol
grf.1L

Cerveja Heineken
barril, fr.5L Espumante

Garibaldi, grf.750ml

Panettone Parati,
pct.450/500g

Panettone Parati
Choco Mais

pct.450g

R$5,39

R$74,99 R$21,98

R$3,99 R$14,98 R$16,99 Vá
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Frigideira
Tramontina Loreto

28cm

R$59,90

Produtos Rio do Sol - Cotriel - Agrojac Arroz
Arroz Parboilizado - Rio do Sol .. Arroz Branco - Rio do Sol

Arroz - Cotriel (tipo 2) .. Arroz Agrojac (tipo 4) .. Fragmento de Arroz Agrojac
Farinhas Rio do Sol

Farinha de Trigo .. Farinha de Trigo Premium .. Farinha de Milho
Feijão Rio do Sol

Feijão Preto
Pipoca Rio do Sol

Pipoca Amarela

Carnes
Cortes Nobres Bovinos - Picanha .. Maminha .. Alcatra .. Filé Mignon .. Vazio/Fraldinha
Cortes Tradicionais Bovinos - Costela Tiras .. Costela Janela .. Costela Minga .. T.Bone
Cortes Ovinos - Paleta .. Pernil .. Carré .. Costela
Miúdos Bovinos - Coração .. Fígado .. Rim .. Rabada .. Língua .. Mondongo
Frescais e Curados Rio do Sol - Linguiça Espeta Fácil .. Linguiça Mista Campeira .. Linguiça
Pernil Suíno .. Linguiça de Carne Suína - Salsichão .. Linguiça Mista - Salsichão .. Salame
Tipo Italiano

Carne Bovina
Costela Ripa, Kg

R$29,98

Carne Bovina
Costela Minga, Kg

R$27,99
R$29,98

Carne Bovina 1ª c/
osso exceto
chuleta, Kg

Válida de 09 a 11.09.21.
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Uma corrente do bem em torno 

do Setembro Amarelo

IPTU2021 
 + INVESTIMENTO

+ INFRAESTRUTURA
+ SAÚDE
+ EDUCAÇÃO

2ª parcela
10/09/2021

3ª parcela
08/10/2021

4ª parcela
12/11/2021

 PREFEITURA MUNICIPAL DE
ARROIO DO TIGRE

Setembro se destaca mundialmente por 
ser o mês de prevenção ao suicídio, rece-
bendo a cor amarela como sinal de aler-
ta. "Criando esperança por meio da ação" 
é o tema do Setembro Amarelo deste ano 
– mês dedicado à valorização da vida e de 
prevenção ao suicídio. A campanha alerta 
que agir de maneira correta nas situações 
em que pessoas demonstrem interesse no 
autoextermínio, pode salvá-las.

O município de Arroio do Tigre, nos últi-
mos dez anos, contabiliza números expres-
sivos de tentativas de suicídio, automutila-
ção e suicídios, além de altos índices de pes-
soas com algum tipo de transtorno mental 
e dependência química, os atendimentos 
psicológicos e sociais estão diariamente 
com agendamentos e a procura só aumenta. 

A equipe de saúde constantemente bus-
ca estratégias para atender as demandas de 
saúde mental criando grupos, especialmen-
te o Grupo de Valorização da Vida e Ofici-
nas Terapêuticas. Pensando no aumento da 
demanda, muito resultado das consequên-
cias da pandemia, as profissionais da Equi-
pe Especializada em Saúde Mental, Graziele 
Busatto, assistente social e Miriam Regina 
Tyburski, psicóloga, preocupadas com os 
altos índices, atingindo especialmente jo-
vens entre 15 e 29 anos, resolveram tornar 
a campanha Setembro Amarelo, uma ver-
dadeira corrente do bem, levando esperan-
ça, informação, cuidado e empatia a todos. 

Uma parceria entre as secretarias muni-
cipais de Saúde e Educação, culminou num 
vasto cronograma de atividades, ações, in-

formação, palestras, prevenção e promoção 
de bem estar, amor, esperança, envolvendo 
todas as escolas, alunos, professores, pre-
feitura municipal, servidores municipais e 
comunidade em geral. Cada palestra traz 
não só a fala sobre prevenção e alerta, mas 
a forma de buscar ajuda e a certeza de espe-
rança e valorização da vida e termina com 
uma motivação a todos participarem des-
ta corrente do bem, todos são convidados 
a escreverem frases de motivação para se-
rem distribuídas por toda a cidade, como 
forma empática de oferecer ajuda e mini-
mizar os sofrimentos das pessoas. 

Dessa forma, em todas as unidades de 
saúde (Posto Sede e ESF’s) e nas Escolas 
Municipais, terão durante todo o ano as 
Caixas de Desabafos, para que quem sen-
tir necessidade de desabafar sobre seus 
sentimentos, amenizar sofrimentos, bus-
car ajuda ou até mesmo buscar orienta-
ção de forma sigilosa, possam nessas cai-
xas encontrar alento. Periodicamente será 
feita a coleta e realizada a conduta adequa-
da ao caso.

Cronograma Setembro Amarelo 2021
- 1 de Setembro
Material Facebook Saúde / Prefeitura
8h – EMEF Balduíno Thomaz Brixner–   

      trabalho com alunos do 8º e 9º anos
15h30 – Posto Sede com ACS (Enfª Elizete)

- 2 de Setembro
8h - EMEF Jacob Rech II – trabalho com alunos      

      do 8º e 9º ano
15h30 – ESF Saúde para Todos com ACS (Enfª    

      Elisa)

- 3 de Setembro
15h – ESF Vida e Saúde com ACS (Enfª Gilnara)

- 8 de Setembro
8h30 – EEEF São João Batista de La Salle –  

      trabalho com alunos do 8º e 9º anos
15h - EEEMAT – trabalho com alunos do 8º e  

      9º anos

- 9 de Setembro
8h20 - Rádio Geração 
10h – EMEF Carlos Kipper – trabalho com  

      alunos do 8º e 9º anos
13h30 – ESF Unidos pela Saúde com ACS (Enfª  

      Carine)

- 10 de Setembro                                                      
      Dia Internacional de Prevenção ao Suicídio

11h30 – Trabalho Motivacional em frente à  
      Fábrica de Calçados Beira Rio 

14h – “Pedágio” com frases motivacionais  
      (Sinaleira / Comércio Local)

- 11 de Setembro
8h – Programa de Sábado - Rádio Sobradinho    

      AM

- 13 de Setembro
9h – EMEF Santo Antônio – trabalho com  

      alunos do 8º e 9º anos

- 14 de Setembro
8h30 - EMEF Ervino Alberto G. Konrad -    

      trabalho  com alunos do 8º e 9º anos
13h30 – EEEMAT – trabalho com alunos do 8º 

e 9º anos

- 15 de Setembro
7h30 – Trabalho Motivacional com Setor  

      Obras/CIPA
9h – EMEF Jacob Dickel – trabalho com alunos  

      do 8º e 9º anos
13h – Trabalho Motivacional com Setor Obras  

      - Urbano / CIPA
15h – Trabalho Motivacional com setores da  

      prefeitura

- 16 de Setembro
9h – EMEF Jovino Fiuza (Sítio) – trabalho com  

      alunos do 8º e 9º anos
14h – SAMU / Farmácia Municipal – trabalho  

      motivacional
15h30 – Centro Multiprofissional – trabalho  

      motivacional

- 17 de Setembro
8h – Colégio Sagrado Coração de Jesus
14h – APAE – trabalho motivacional

- 22 de Setembro
8h – EEEMAT – trabalho com ensino médio
20h – Colégio Sagrado Coração – Curso  

      Técnico Enfermagem

- 23 de Setembro 
8h – EEEMAT – trabalho com ensino médio

- 24 de Setembro 
8h – EEEMAT – trabalho com ensino médio

- 28 de Setembro                                                         
      8h – EEEMAT – trabalho com ensino médio

13h30 – Grupo 1 de Gestantes no Clube 25 de  
      Julho com Tema Depressão Pós Parto

15h – Grupo 2 de Gestantes no Clube 25 de  
      Julho com Tema Depressão Pós Parto

- 29 de Setembro
8h – EEEMAT – trabalho com ensino médio

- 30 de Setembro 
- 8h – EEEMAT – trabalho com ensino médio

Assine ou renove 
sua assinatura e 
concorra todos 

os meses:

OS NOSSOS 
LEITORES:

VALE COMPRAS

186,00R$

UM SORTEIO POR MÊS

ASSINATURA 
PREMIADA

ARROIO DO TIGRE: 
51 3747 1321 
SOBRADINHO: 
51 3742 1975

INFORME-SE

MATHEUS, PAULA E CAROLINA DE OLIVEIRA 
SOBRADINHO

ELIDE MAINARDI MARION 
“PUPA” 

SEGREDO

NADIR RODRIGUES 
CORTE 

SOBRADINHO

LENIR JOÃO E IVANIR 
MARIA NARDI 
SOBRADINHO
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A Comissão de Agricultura, Pe-
cuária, Pesca e Cooperativismo da 
Assembleia Legislativa Gaúcha, que 
tem como presidente, o deputado 
estadual Adolfo Brito, manteve re-
união ordinária, na manhã dessa 
quinta-feira (09), em formato híbri-
do, junto à Casa do Legislativo Esta-

dual, no Parque Assis Brasil, em Es-
teio, dentro da programação da 44ª 
Expointer.

Conforme o deputado Brito, du-
rante o encontro, foi aprovado, por 
unanimidade, o requerimento de 
Audiência Pública, proposto por 
seu colega, Ernani Polo, para ”De-

bater os embargos de imóvel rural 
nos casos de conversão de campo 
para exploração de atividade agrí-
cola”, que deverá ter a participação 
de órgãos estaduais e federais, além 
de outras entidades, empresas e re-
presentações que tenham relação 
com o tema.

Comissão de Agricultura reuniu-se na Expointer
FOTOS: DIVULGAÇÃO

Esteve presente na ma-
nhã dessa quinta-feira, 9 
de setembro, no programa 
Giro Regional da Rádio Ga-
zeta FM 98.1, a presidente 
da Câmara de Comércio, In-
dústria e Serviços de Sobra-
dinho (Caciss), Tatiana Lis-
bôa. De forma online, par-
ticipou o empresário hu-
manista, Roberto Argenta, 
que realizará hoje a pales-
tra “Como Empreender com 
Sucesso”. O evento ocorrerá 
nesta sexta-feira, 10 de se-
tembro, a partir das 19h, no 
salão principal do Clube Co-
mercial.

Na ocasião, Argenta falou 
sobre sua trajetória como 
empreendedor e lembrou 
sobre crises e problemas já 

enfrentados em sua fábrica. 
Também colocou seu pon-
to de vista quanto a atual 
crise que o Brasil está pas-
sando. O empresário tam-
bém aproveitou para refor-
çar o convite para a palestra 
“Como Empreender com Su-
cesso”, que terá como objeti-
vo estimular pessoas à em-
preenderem e criarem seus 
próprios negócios, geran-
do assim mais empregos. “A 
gente quer que as pessoas 
que participem possam ini-
ciar um negócio, tornando-
-se grandes empresários e 
grandes geradores de em-
pregos”, destaca.

De acordo com Tatiana, a 
palestra é gratuita e será no 
formato híbrido, com capa-

cidade máxima de 130 pes-
soas presenciais e 100 de 
forma online. Quem desejar 
participar do evento, pode 
entrar em contato com a CA-
CISS pelos telefones: (51) 
3742-1477 ou pelo What-
sApp (51) 9.9701-7999. Ta-
tiana ainda destaca que, até 
esta quinta-feira, 9 de se-
tembro, restavam poucas va-
gas disponíveis. O link para 
participação online será dis-
ponibilizado no dia da pales-
tra, mediante reserva, sendo 
enviado à cada participante 
via aplicativo de mensagem.

O palestrante, natural do 
interior de Gramado-RS, Ro-
berto Argenta, é presidente 
da empresa Calçados Beira 
Rio S.A., uma das maiores 

fabricantes de calçados do 
país, também é conselhei-
ro honorário do Recanto 
Maestro e principal inves-
tidor do Hotel Recanto Bu-
siness Center, Resort e Ter-
mas Romanas, Oliveiras e 

Azeite Maestro, em Resti-
ga Sêca. Argenta também é 
formado em Ciências Con-
tábeis, pela Universidade 
Federal do Rio Grande do 
Sul (UFRGS), foi vereador e 
prefeito de Igrejinha/RS e 

deputado federal pelo Rio 
Grande do Sul. Comprome-
tido com o desenvolvimento 
do Estado e do Brasil, lide-
ra movimentos sociopolíti-
cos como o Pacto Brasileiro 
e o Manifesto de Paz.

Caciss promove palestra com o presidente da Beira Rio Calçados
SOBRADINHO

DIVULGAÇÃO RAPHAEL CAPELARI
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>> IBARAMA Evento ocorre hoje, a partir das 14h. Live terá a presença de mulheres 
guardiãs, extensionistas da Emater/RS-Ascar e professora universitária

ARROIO DO TIGRE

TODOS OS DIAS, EM TODOS 
OS POSTOS DE SAÚDE

VACINAÇÃO GRIPE 
                     INFLUENZA

Você que ainda não se vacinou, 
procure o posto de sua referência!

PREFEITURA MUNICIPAL

DE SEGREDO

A equipe sub-17 do 25 
de Julho Futsal recebeu na 
noite do último sábado, 4 
de setembro, no Ginásio 
Tigrão, a equipe do Arse-
nal de Não-Me-Toque. A 
primeira partida era vá-
lida pelo estadual da ca-
tegoria, onde a equipe da 
casa confirmou seu favo-
ritismo e venceu pelo pla-
car de 5 a 4.

A primeira etapa termi-
nou 3 a 1 para o time de 
Arroio do Tigre. Os gols 
foram marcados por Eri-
ck (2x) e Alemão de tiro 
livre. O gol do Arsenal foi 
marcado por Kevin. O iní-
cio do segundo tempo co-
meçou eletrizante com as 
duas equipes mostran-
do muita qualidade em 

quadra. 
O atleta Alemão, do 25 

de Julho, teve mais uma 
chance de ampliar o pla-
car em mais um tiro livre, 
mas o goleiro do Arsenal 
acabou fazendo uma bela 
defesa. Com as faltas es-
touradas, novamente Ale-
mão teve mais uma opor-
tunidade na cobrança de 
tiro livre. Dessa vez ele 
acertou, ampliando o pla-
car para os arroio-tigren-
ses em 4 a 2. 

Na sequência, em uma 
bola parada, Iuri descon-
tou para os visitantes dei-
xando o placar em 4 a 3. 
No contra-ataque e fal-
tando 28 segundos no se-
gundo tempo, Vitor acer-
tou o ângulo de Torinha e 

empatou para os visitan-
tes. No finalzinho da par-
tida e restando oito se-
gundos, Luiz Felipe fez o 
gol da vitória, garantindo 
a vitória em 5 a 4 para o 
25 de Julho.

“Obrigado aos atletas 
pela luta e empenho em 
quadra, aos familiares, 
torcedores e simpatizan-
tes do 25 de Julho que es-
tiveram presentes, pelo 
apoio incondicional do 
início ao final do jogo e 
reconhecendo o esforço 
de nossos meninos”, des-
tacou  Moacir Vandes. Já o 
treinador Douglas Vandes 
destacou a importância 
de estrear com vitória em 
casa com a torcida apoian-
do a todo momento.

25 de Julho estreia com vitória 
no estadual sub-17 de futsal

Sub-13 estreia neste domingo
A categoria Sub-13 do 25 de Julho de 

Arroio do Tigre estreará neste domin-
go, 12, no estadual de futsal da Fede-
ração Gaúcha de Futebol de Salão, no 
Ginásio Tigrão. Na competição há oito 
clubes participantes. Na chave do 25 
de Julho estão a equipe do Macleres de 
Júlio de Castilhos, Império de Itaqui e 
Paulista FC de Pelotas.

O quadrangular começa às 10 ho-

ras, onde a equipe do 25 de Julho en-
cara a equipe do Macleres. O próximo 
confronto está marcado para às 15h30, 
com o time de Pelotas. O último com-
promisso do time de Arroio do Tigre 
ocorre na sequência, às 17 horas, com 
o Império, de Itaqui.

As partidas serão transmitidas pela 
Rádio Gazeta FM e também pelo Fa-
cebook na página Gazeta Sobradinho. 

DIVULGAÇÃO

Nessa quarta-feira, 8 
de setembro, o Sindica-
to dos Trabalhadores Ru-
rais de Sobradinho com-
pletou seus 59 anos des-
de sua criação, no ano de 
1962. Para comemorar e 
relembrar a data, a dire-
toria do STR Sobradinho, 
promoveu sua reunião 
sindical mensal na parte 
da manhã dessa quarta-
-feira. Logo após, foi ser-
vido almoço na sede do 
STR Sobradinho e à tarde 
ocorreu missa em home-
nagem a entidade, na Igre-
ja Matriz Nossa Senhora 
dos Navegantes.

Estiveram presentes na 
reunião mensal, o prefeito 
de Sobradinho, Armando 
Mayehofer, primeira-da-
ma, Vani Mayerhofer, se-
cretário de Agricultura e 
Meio Ambiente, Adriano 
Dreher, chefe do escritó-
rio municipal da Emater/
RS-Ascar, Rotiere Gua-
rienti, assessora dos de-
putados estaduais Hei-
tor Schuch e Elton Weber, 
Neide Rodrigues, asses-
sor da Regional Sindical, 
Dilson Luiz Dittberner, di-
retores dos 11 sindicatos 
participantes da Regio-
nal Sindical, membros da 
diretoria e funcionários.

Segundo o presiden-
te do STR de Sobradinho, 
Delmar Waide, vários as-
suntos foram tratados du-
rante o encontro mensal, 
ocorrido na parte da ma-
nhã, dentre eles, crédito 
fundiário, financiamen-
tos agrícolas, roteiros da 
FETAG-RS, finanças, den-
tre outros. Na oportunida-
de, também foi apresenta-
da pela assessora Neide, 

uma emenda de R$ 100 
mil, destinada à agricul-
tura pelo deputado esta-
dual Heitor Schuch.

Feliz pela data, Delmar 
ressaltou que a luta conti-
nua. “Os sindicatos vivem 
mais de problemas do que 
vitórias, mas a gente está 
aí para isso, queremos 
continuar o trabalho que 
nossos antecessores vie-
ram fazendo desde aquela 
época, sempre defenden-
do nossos pequenos agri-
cultores”, destacou. Apro-
veitou também para co-
locar o sindicato à dispo-
sição de todos os agricul-
tores. “Quem precisar de 
qualquer serviço, que ve-
nha até o sindicato, pois 
estamos aqui para pres-
tar um bom serviço à to-

dos”, finaliza Waide. 
O prefeito Armando 

Mayerhofer parabenizou 
e destacou a importân-
cia do STR para o muni-
cípio. “Foi um grande pri-
vilégio estar aqui partici-
pando desse importante 
momento, em que o STR 
completa 59 anos, desem-
penhando o seu papel de 
amparar o produtor e po-
der oferecer à quem pro-
duz, as possibilidades de 
continuar produzindo”, 
enfatizou.

De acordo com Delmar, 
o Sindicato dos Trabalha-
dores Rurais de Sobra-
dinho, atualmente, con-
ta com cerca 500 à 600 
associados, que mantém 
sua anuidade em dia com 
a entidade.

Sindicato dos Trabalhadores Rurais 
completa 59 anos

SOBRADINHO

FOTOS: VICTOR PARANHOS/MARLI MARION
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Manifestações marcam o Sete de Setembro
>> REGIÃO   Carreata em Sobradinho e mobilização dos caminhoneiros em Arroio do 
Tigre marcaram a data. Mais atos devem ocorrer hoje em Vila Progresso

OFICINA PAZINHA
Chapeamento - pintura- espelhamento (vidro)

Rua Presidente João Gulart, 70 - Arroio do TigreFone: (51) 3747 1314 

Pastor Joel Engel
“A murmuração pode atrasar sua vida”
Quando Deus tirou o povo hebreu da escravidão do Egito, eles tes-

temunharam os maiores milagres da Bíblia — ainda assim, a reclama-
ção estava sempre em seus lábios. Em culto, o pastor Joel Engel fez 
um alerta sobre a murmuração: “ela tem o poder de atrasar sua vida”.

O pastor ensina que há dois tipos de palavra: “Lashon Hakodesh”, 
que no hebraico significa “língua santa” e “Lashon Hará”, que significa 
“língua má”. Essa língua má gera coisas malignas e tem poder de afe-
tar nosso destino, alerta Engel.

Isso foi o que aconteceu com o povo hebreu, quando estava a cami-
nho da Terra Prometida após serem libertados do Egito. Eles murmu-
ravam de tudo, desde a falta de tempero até a falta das coisas que eles 
tinham no passado — e isso causou uma grande desgraça na travessia.

Em Números 13, Moisés envia doze líderes de cada tribo de Isra-
el para espiar Canaã. Eles voltaram fascinados com os grandes frutos 
que encontraram, “mas”, havia gigantes, as cidades eram fortificadas, 
e eles começaram a difamar a terra.

“A palavra ‘mas’ é uma palavra de incredulidade”, alerta o pastor. 
“Nós temos que ver coisas boas em todas as situações e louvar a Deus 
pelo que temos. Murmurar significa se queixar, colocar defeito e dar 
foco ao que o inimigo está fazendo. É melhor diminuir o gigante e de-
clarar que Deus é maior”.

Engel ainda lembra que “a murmuração é filha da rebelião”. Na-
quele momento, os dez espias não creram na promessa de Deus e no 
que Ele seria capaz. “Foi esse o pecado que Deus não tolerou. Compa-
raram Deus aos gigantes da terra”, disse.

“Cuidado quando você valoriza demais sua doença e quando você 
maximiza a crise”, observa Engel. “Cuidado quando você já alcançou 
a vitória, quando já está abençoado e acha que está tudo bem. Essa é 
a hora de louvar a Deus! Fale do que Deus já te deu!”

Consequências da murmuração
As palavras dos dez espias contaminou toda a congregação de Isra-

el, e eles choraram muito naquela noite. Então eles receberam a sen-
tença de perambular por 40 anos sem conseguir ver a Terra Prometi-
da. “A murmuração contamina todos ao nosso redor”, comenta o pastor.

Foi daí que surgiu o Tishá BeAv, um feriado judaico observado em 
9 de av (equivalente a 18 de julho de 2021). O dia em que a congre-
gação de Israel chorou com o relatório dos espias é marcado por tra-
gédias na história dos judeus — foi neste dia que foram destruídos o 
Primeiro e Segundo Templo de Jerusalém.

“Sempre acontece nessa data alguma coisa que é consequência da-
quela murmuração”, explica Engel.

Por isso, o pastor ensina: “A murmuração atrasou o projeto de Deus 
na vida de Israel. A murmuração tem o poder de atrasar sua vida. Se 
Deus prometeu, Ele é poderoso para cumprir”.

“Homens de Deus não têm o direito de valorizar o negativo. Não 
vamos ficar falando do que está dando errado. Nós vamos glorifi-
car a Deus por cada bênção, pois temos muitos motivos para agra-
decer”, finaliza.

O aniversário de 199 
anos da Indepen-

dência do Brasil foi mar-
cado por manifestações 
em diversas regiões do 
país, a favor e contra o 
governo de Jair Bolso-
naro. 

Em Sobradinho, na 
tarde dessa terça-feira, 
7 de setembro, o Grupo 
B-38, segundo o coor-
denador Jair Bridi, um 
grupo conservador, de 
direita, promoveu car-
reata que percorreu as 
principais ruas da ci-
dade, em apoio ao atual 
presidente e pautas de-
fendidas por ele. Parti-

cipantes de municípios 
da região Centro Serra 
se concentraram próxi-
mo ao Polo de Ensino, 
no bairro Vera Cruz, com 
encerramento em frente 
à Prefeitura Municipal.

Já em Arroio do Tigre, 
desde o início da ma-
nhã de terça-feira, 7 de 
setembro, integrantes 
da Associação dos Ca-
minhoneiros do Centro 
Serra, pessoas ligadas 
ao agronegócio, além de 
simpatizantes, se reú-
nem em manifestação. 
Na terça estiveram em 
frente ao antigo Posto 
MR, na RSC-481. O as-

sessor de comunicação 
da Associação, Olair Sco-
ta, relatou que a mobili-
zação seguiu na quarta 
e quinta-feira, em fren-
te ao Posto V8, também 
na RSC-481, conforme 

decidido em reunião da 
comissão e orientações 
que recebem a nível de 
país. Até o encerramen-
to desta edição, na quin-
ta-feira, a mobilização 
seguia.

FOTOS: GAZETA / DIVULGAÇÃO



Resumo da 4ª Sessão Extraordinária (08/09/2021)
Os vereadores de Sobradinho estiveram reunidos na quarta-fei-

ra, 08 de setembro, às 9h, na 4ª Sessão Extraordinária. Confira o 
que foi deliberado durante a Sessão:

PROJETOS DE LEI APROVADOS POR UNANIMIDADE
PROJETO DE LEI N° 088/2021 que autoriza o Poder Executivo Mu-

nicipal a permitir o uso de bem imóvel pertencente ao Município 
de Sobradinho ao Projeto Social Boleiros Medianeira.

PROJETO DE LEI Nº 90/2021 que autoriza o Executivo Municipal 
a contratar temporariamente, sem concurso público, em caráter 
excepcional de interesse público, para atender situação de emer-
gência, junto a Secretaria Municipal de Saúde, 01 (um) Agente Co-
munitário de Saúde.

PROJETO DE LEI Nº 93/2021 que autoriza o Executivo Municipal 
a contratar temporariamente, sem concurso público, em caráter 
excepcional de interesse público, para atender situação de emer-
gência, junto a Secretaria Municipal de Saúde, 01 (um) Enfermeiro.

Acesse www.camarasobradinho-rs.com.br ouça na íntegra as Ses-
sões, confira notícias, detalhes dos projetos e proposições apresen-
tadas, legislação municipal e gestão administrativa da Câmara, en-
tre outras informações.

A próxima Sessão Ordinária ocorre na segunda-feira, 13 de se-
tembro, às 18h.

O TEXTO E O TEOR DAS PROPOSIÇÕES SÃO DE RESPONSABILIDA-
DE DE CADA VEREADOR.

      CÂMARA MUNICIPAL DE 
VEREADORES DE SOBRADINHO

20 GAZETA DA SERRA
SEXTA-FEIRA
10 DE SETEMBRO DE 2021Classificados

VENDE-SE: casa com aprox. 200m² em dois pisos, 
toda em alvenaria com terreno 420m². Pertinho da 
Escola, no Bairro Rio Branco, em Sobradinho/RS. Três 
quartos; banheiro; duas salas, lareira; cozinha mobiliada. 
Térreo: possui um quarto; banheiro; lavanderia; chur-
rasqueira; garagem/ três carros. Tem também piscina; 
quiosque; gramado, portão eletrônico; sistema de alar-
me. Maiores informações 51 3742-2650, 982 049 374 
ou KZa C Imóveis.
VENDO: terreno, Rua Portugal, em Sobradinho. 

Uma quadra da Prefeitura. Telefone 51 995 329 569 
ou 3742-1445.
ALUGA-SE: pequena peça, a solteiros ou máximo 

casal. Em Sobradinho, Bairro Copetti, Rua Borges de 
Medeiros. Tenho engate de reboque para Chevette. 
Fone 51 995 532 806.

OPORTUNIDADE DE NEGÓCIO: Vende-se loja 
no centro de Sobradinho com móveis sob medida, mer-
cadorias nacionais e importadas, sistema de monitora-
mento de câmeras instalado, acesso de fornecedores 
exclusivos. Contato Whatsapp (51) 99650 6765.

GAZETA DO SUL S.A
CNPJ 95.424.834/00001-30

Assembleia Geral Ordinária e Extraordinária

Convocação
Convidamos os senhores acionistas a se reunirem em Assem-

bleia Geral Ordinária e Extraordinária, no dia 29 de Setembro de 
2021, ás 10 horas, na sede da sociedade, à Rua Ramiro Barce-
los, 1206 em Santa Cruz do Sul/RS, a fim de deliberarem sobre 
a seguinte Ordem do Dia:

1 – Leitura, discussão e deliberações sobre o Relatório da Dire-
toria, Balanço Patrimonial, Demonstração do Resultado do Exer-
cício e demais demonstrações previstas na legislação, relativas 
ao exercício social encerrado em 31/12/2020.

2- Alteração de Endereço da Filial, situada em Sobradinho/RS.
3 -  Outros assuntos de interesse da sociedade.

André Luis Jungblut
Diretor Presidente

PREFEITURA MUNICIPAL DE 
SOBRADINHO

EDITAL N° 066/2021
CONVOCA PARA AUDIÊNCIA PÚBLICA.

Armando Mayerhofer, Prefeito Municipal de Sobradinho, Estado 
do Rio Grande do Sul, no uso de suas prerrogativas legais  conce-
didas pela Lei Orgânica do Município, através do inciso XXIV, do 
artigo 57 e atendendo o disposto no artigo 48, parágrafo único 
da Lei Complementar 101, de 04 de maio de 2000, torna públi-
co a realização de  Audiência Pública, para apreciação e discus-
são das metas e prioridades do Projeto de Lei de Diretrizes Or-
çamentárias, para o exercício de 2022,  às 8h30min, do dia 13 de 
setembro de 2021, na Câmara de Vereadores.

Gabinete do Prefeito Municipal de  Sobradinho, aos 23 dias do 
mês de agosto de 2021.

Armando Mayerhofer
Prefeito Municipal

DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 020/2021
RATIFICAÇÃO

O Prefeito Municipal de Lagoão no uso das atribuições que lhe 
confere o cargo, RATIFICA a Dispensa de Licitação n° 020/2021 
que visa a Aquisição de Letreiro e Brasão Galvanizados  com pin-
tura automotiva e iluminação interna em  LED instalada no lo-
cal, para Fachada do Centro Administrativo conforme configu-
rações especificadas na pesquisa de preço. O Valor desta aquisi-
ção é de R$ 21.384,00 ( vinte e um mil trezentos e oitenta e qua-
tro reais).Sendo vencedora a empresa RASQUINHA & CIA LTDA, 
CNPJ nº 03.611.873/0001-29, com endereço Rua Ceferino Bar-
bosa,417 Barros Cassal RS, a contratação será feita através do 
Contrato 157/2021 Esta licitação se ratifica nos termos do art. 
24, inciso II da Lei de Licitações.

Lagoão-RS, 08 de Setembro de 2021.

CIRANO DE CAMARGO
Prefeito Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL 
DE LAGOÃO

DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 021/2021
RATIFICAÇÃO

O Prefeito Municipal de Lagoão no uso das atribuições que lhe 
confere o cargo, RATIFICA a Dispensa de Licitação n° 021/2021 
que visa a Aquisição de 162 Maleta Personalizada em Material 
Sintético com bolso na frente fechamento em zíper alça de mão 
e  transversal para notebook na cor  preto modelo 27 cm de al-
tura x 38 de comprimento x 10 cm de largura bordado definido 
pela Secretaria da Educação. e 12 estojo de material sintético 
com mesmo bordado das maletas conforme configurações es-
pecificadas na pesquisa de preço. O Valor desta aquisição é de 
R$ 14.904,00 (Quatorze mil novecentos e quatro reais).Sendo 
vencedora a empresa VM INDUSTRIA E COMERCIO LTDA, CNPJ 
nº 28.165.813/0001-50, com endereço Rua Reinaldo Antônio 
Klein,295,Guaruja do Sul SC, a contratação será feita através do 
Contrato 158/2021 Esta licitação se ratifica nos termos do art. 
24, inciso II da Lei de Licitações.

Lagoão-RS, 08 de Setembro de 2021.

CIRANO DE CAMARGO
Prefeito Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL 
DE LAGOÃO

PREFEITURA MUNICIPAL
DE TUNAS

EXTRATO DE RATIFICAÇÃO

Dispensa de Licitação N°50/2021 – Objeto: Conserto de Ve-
ículo; Contratante: Município de Tunas; Contratada: DIVAL-
DO ROBERTO PRATES, CNPJ nº 10.639.661/0001-15; Valor: R$ 
5.574,50; Data de Ratificação: 27.08.2021; Previsão Legal: art. 
75, inciso II da Lei nº 14.133/2021.

Dispensa de Licitação N°51/2021 – Objeto: Aquisição de Ma-
terial Odontológico; Contratante: Município de Tunas; Con-
tratada: VINICIUS MOHR PRODUTOS ODONTOLOGICOS LTDA, 
CNPJ N° 16.784.082/0001-42; Valor: R$ 3.541,90; EDISON LUIZ 
SCHONHORST, CNPJ N° 00.744.718/0001-92; Valor: R$ 2.302,70  
Data de Ratificação: 01.09.2021; Previsão Legal: art. 75, inciso 
II da Lei nº 14.133/2021.

Dispensa de Licitação N°52/2021 – Objeto: Horas de Retroes-
cavadeira; Contratante: Município de Tunas; Contratada: MAU-
RICIO MATEUS FANTONI, CNPJ nº 41.428.628/0001-70; Valor: 
R$ 26.250,00; Data de Ratificação: 09.09.2021; Previsão Legal: 
art. 75, inciso II da Lei nº 14.133/2021.

Tunas, RS, 10 de setembro de 2021.

PAULO HENRIQUE REUTER
Prefeito Municipal de Tunas

PREFEITURA MUNICIPAL DE 
LAGOA BONITA DO SUL

EXTRATO DE ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

LUIZ FRANCISCO FAGUNDES, Prefeito Municipal de Lagoa Bonita 
do Sul, no uso de suas atribuições legais ADJUDICA e HOMOLOGA: 

PREGÃO PRESENCIAL RP N° 10/2021
OBJETO: registro de preço para futuras prestações de serviços 

de recapagem e vulcanização de pneus, para os veículos e má-
quinas da frota municipal. EMPRESAS VENCEDORAS: BORILLI 
PNEUS LTDA, CNPJ: 88.644.877/0001-66; REDE PNEU RENOVA-
DORA DE PENUS LTDA, CNPJ: 87.550.315/0001-90; RENOVADO-
RA DE PNEUS LUFT LTDA, CNPJ: 03.850.640/0001-89. Data de 
homologação: 08 de setembro de 2021.

LUIZ FRANCISCO FAGUNDES
Prefeito Municipal PREFEITURA MUNICIPAL DE 

LAGOA BONITA DO SUL
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL DE REGISTRO DE 
PREÇO N° 11/2021

O MUNICÍPIO DE LAGOA BONITA DO SUL/RS torna público, para 
o conhecimento dos interessados, que no dia 23 de setembro 
de 2021, às 09 horas, na sala de reuniões da Prefeitura Munici-
pal de Lagoa Bonita do Sul, estará recebendo propostas para fu-
turas aquisições de materiais hidráulicos, elétricos e de constru-
ção para uso nos poços artesianos, proteção de fontes de água e 
manutenção das atividades das demais Secretarias Municipais. 
Maiores informações na Prefeitura Municipal de Lagoa Bonita do 
Sul, Rua Pedro Maciel, 1230, ou pelo telefone: (51) 3616-4107, 
ou ainda pelo site: lagoabonitadosul.atende.net.

Lagoa Bonita do Sul, 10 de setembro de 2021.

Luiz Francisco Fagundes
Prefeito Municipal

PERDA: A agricultora Adriana Gundel, residente em En-
genho Velho, interior do Município de Passa Sete - RS. 
Vem comunicar a perda ou a subtração do seu Bloco de 
Produtor Rural com I.E. 457/1026659, série tipo P 100, 
NF inicial 498001 e final 498010.

A Associação dos Bombei-
ros Voluntários do Rio Gran-
de do Sul, divulgou os bom-
beiros (as) indicados(as) 

como destaque em suas res-
pectivas corporações. Fo-
ram 32 unidades que fizeram 
suas indicações, regionais de 

atuação dos voluntários (as). 
Em Sobradinho, foi indi-

cada como bombeira desta-
que, Margareti Selli Macha-
do. Margareti é membro di-
retiva da entidade, ocupando 
atualmente o cargo de secre-
tária. Ela ingressou no Corpo 
de Bombeiros Voluntários de 
Sobradinho no dia 2 de agos-
to de 2002, estando na enti-
dade há 19 anos. Professora 
aposentada, a bombeira vo-
luntária Margareti Selli Ma-
chado se dedicou nos últi-
mos dois anos na organiza-
ção documental da entida-
de e dos bombeiros que nela 
atuam, além do levantamen-
to patrimonial. 

Segundo o presidente 
da Voluntersul Anderson 
Jociel da Rosa, a primei-
ra edição do Bombeiro(a) 
Voluntário(a) destaque, 
visa justamente reconhecer 
quem faz parte desta causa, e 
também incentivar para que 
se possa agregar mais pesso-

as a essa corrente do bem. 
Segundo ele, todos os indi-
cados para esse reconheci-
mento público, são dignos 
de aplausos, assim como, 
o trabalho feito pelos mais 
de 1.300 bombeiros(as) 
voluntários(as) no Rio Gran-
de do Sul. 

A voluntária sobradi-
nhense, assim como os de-
mais indicados, serão agra-
ciados pela Voluntersul com 
honrarias, em evento sole-
ne em data a ser confirma-
da, ainda em 2021.

Bombeira Voluntária de Sobradinho 
é indicada como destaque

DIVULGAÇÃO/CBVS
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Criança morre após ser atropelada por caçamba em Lagoão
>> TRAGÉDIA   Acidente aconteceu na localidade de Ronda Alta, por volta das 17 horas, 
qaundo Vitor Picoli da Silva retornava da escola

Na tarde de sexta-
-feira, 3, uma crian-

ça de seis anos morreu, 
após ser atropelada por 
um caminhão caçam-
ba da Prefeitura de La-
goão. O acidente acon-
teceu na localidade de 
Ronda Alta, por volta 
das 17 horas. O garoto 
foi identificado como 
Vitor Picoli da Silva.

O pai da criança te-
ria ligado para o Hos-
pital São João Batista 
pedindo socorro. Uma 
ambulância da Secre-
taria Municipal de Saú-
de socorreu a vítima, 
mas a criança não re-
sistiu aos ferimentos e 
morreu.

Segundo informa-
ções preliminares, Vi-
tor teria descido do 
ônibus escolar e, em 
seguida, sido atingido 
pelo caminhão, quan-
do atravessava a estra-
da. A Brigada Militar de 
Lagoão atendeu a ocor-
rência, assim como a 
Polícia Civil de Sobra-
dinho e o Instituto Ge-
ral de Perícias (IGP) de 
Santa Cruz estiveram 
no local.

O velório de Vitor Pi-
coli da Silva ocorreu no 
sábado, 4, no ginásio da 
Escola Municipal Ota-
viano Paixão Coelho. 
Por volta das 16 horas 
ocorreu o sepultamen-

to no Cemitério da Co-
munidade.

Em nota de pesar pu-
blicada na página da 
Prefeitura de Lagoão 
no Facebook, no dia 3 
de setembro, a Admi-
nistração Municipal de 
Lagoão, lamentou pro-
fundamente a fatalida-
de que vitimou Vitor Pi-
coli da Silva, na tarde 
de sexta-feira (03/09). 
“Vitor era aluno da rede 
municipal de educação 
e foi atropelado por um 
caminhão da prefeitura 
quando voltava da aula, 
na localidade de Ron-
da Alta – Lagoão. Sabe-
mos que neste momen-
to não há palavras que 

possa confortar o co-
ração dos familiares da 
vítima. Mas queremos 
prestar nossas mais 
sinceras condolências 
à família enlutada. Es-
tamos todos entriste-
cidos, e desde que fo-
mos informados da fa-
talidade, não medimos 
e não mediremos esfor-
ços para prestar toda a 
assistência e apoio ne-
cessário no caso.

Apesar de que so-
mente após a perícia ou 
levantamento dos ór-
gãos competentes e a 
devida investigação, sa-
beremos o motivo que 
causou esta fatalidade. 
O município de Lagoão 

fará todos os esforços 
necessários para apu-
rar os reais fatos que 
levaram a esse lamen-
tável acidente. Lagoão 

está de luto! Lamenta-
mos profundamente”,  
diz a nota assinada pelo 
prefeito municipal, Ci-
rano de Camargo.

Conhecida como a 
maior feira agropecuá-
ria a céu aberto da Amé-
rica Latina, a Expointer, 
realizada no Parque As-
sis Brasil, em Esteio, teve 
início no sábado, 4 de se-
tembro, e encerra nes-
te domingo, 12. Entre 
as exposições presentes 
no evento, está uma que 
costuma encantar mui-
tos visitantes: a de arte-
sanatos.

A Exposição de Arte-
sanato do Rio Grande 
do Sul (Expoargs) che-
ga a sua 38ª edição e é 
uma realização da Fun-
dação Gaúcha do Tra-
balho e Ação Social (FG-
TAS), por meio do Pro-

grama Gaúcho do Arte-
sanato (PGA). No pavi-
lhão do Artesanato na 
Expointer, aberto diaria-
mente das 8h às 20h, es-
tão sendo expostas pe-
ças de cutelaria, biscuit, 
couro, tecelagem, enta-
lhe em madeira, vime, 
dobradura, bichos e bo-
necos, patchwork, bam-
bu, crochê, esculturas 
em argila, fuxico, borda-
do, tricô, porongo, tape-
çaria, brinquedos peda-
gógicos, macramê, prata-
-alpaca, ponto cruz e ar-
tesanato típico regional, 
entre outros.

Entre os mais de 100 
artesãos, divididos en-
tre 80 estandes, quem 

está por lá e represen-
ta Sobradinho e a região 
Centro Serra, é o artesão 
José Geraldo de Oliveira. 
Natural de Cachoeira do 
Sul, mora em Sobradi-
nho há alguns anos, onde 
confecciona e comerciali-
za suas peças. 

Este já é o sexto ano 
que ele participa da fei-
ra, tendo sido seleciona-
do de acordo com crité-
rios de avaliação, que le-
vam em conta, entre ou-
tros quesitos, porcenta-
gem de trabalho manu-
al, matéria-prima, conhe-
cimento da técnica, esté-
tica, produto final, além 
da diversidade e da re-
presentatividade dos 

produtos e matérias pri-
mas a serem expostos, de 
acordo com as caracterís-
ticas da feira e do públi-
co consumidor. “Partici-
po de feiras em diversos 
municípios do Estado, 
mas a nível de Expointer 
é só aqui mesmo, em nú-
mero de público e quan-
tidade, qualidade de tra-
balho, diversificação. São 
artesões artistas, traba-
lhos magníficos”, desta-
cou sobre a representa-
tividade da feira. 

Segundo Oliveira, a Ex-
poargs já o proporcionou 
muitos laços de amiza-
des, com os quais parti-
lha experiências e man-
tém contato para além 
dos dias no parque. “O 
grupo do artesão tem 

uma certa união em si, 
de parabenizar aqueles 
que são amigos mesmo, 
se sente a parceria. Se 
formam amizades, forma 
um grupo de pessoas que 
conversam todo dia aqui 
dentro e depois mantém 
o contato pelas redes, se 
trocam ideias”, destacou.

Conforme o artesão, a 
feira é uma grande vitri-
ne. Antes da pandemia, 
Oliveira conta que ven-
deu peças para outros es-
tados brasileiros e tam-
bém para visitantes de 
outros países. Neste ano 
está expondo especial-
mente brinquedos, ré-
plicas de máquinas agrí-
colas (tratores, colheita-
deiras) que tem relação 
com o universo da feira, 

casinhas de boneca, ca-
minhões porta-cuia, que 
tem feito sucesso, e ou-
tras produções. 

Sobre o movimento da 
feira, disse que conside-
ra bom, visto o contexto 
de pandemia, e que di-
versos protocolos sani-
tários estão sendo adota-
dos, bem como há orien-
tações ao longo da exten-
são do parque. “É uma re-
tomada bastante espe-
rada. Todo mundo esta-
va ansioso para recome-
çar e tomara que conti-
nue, que seja uma aber-
tura de feiras”, enfatizou 
ele que está na expectati-
va pelo último fim de se-
mana da Expointer, que 
costuma ser o de maior 
movimento. 

Artesão representa a região na Expoargs
44ª EXPOINTER

O Partido Socialista Brasileiro 
(PSB) de Arroio do Tigre convoca, 
nos termos da legislação em vigor, 
através de seu presidente Atilio Pun-
tel, todos os eleitores filiados para o 
Congresso Municipal que será reali-
zado nesta  sexta-feira, 10 de setem-
bro, com início às 19h, no endere-
ço Rua 25 de Julho nº 608, no Clube.

Consta no edital de convocação a 
ordem do dia, que iniciará com dis-
cussão das pautas políticas e de or-
ganização – Autorreforma – Propos-

ta de Teses para o Novo programa do 
PSB; Eleição por voto direto e secre-
to, do Diretório Municipal, que será 
constituído de 12 membros titulares 
e 4 membros suplentes; Eleição por 
voto direto e secreto dos Delegados 
ao Congresso Estadual; Eleição da 
Comissão Executiva Municipal, pelo 
Diretório Municipal eleito; eleição, 
por voto direto e secreto, dos Movi-
mentos Organizados do PSB (Mulhe-
res, Juventude, MPS, NSB, Sindical e 
LGBT); e assuntos gerais.

PSB convoca para Congresso Municipal
ARROIO DO TIGRE

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO
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Atividades marcam Semana Farroupilha na região
>> TRADICIONALISMO   Enti dades tradicionalistas organizam eventos seguindo 
protocolos em razão da pandemia

RECEBIMENTO

de vidro ADMINISTRAÇÃO MUNICIPAL DE 
LAGOA BONITA DO SUL

 

O recebimento dos materiais é até o dia 29 de setembro, no
Parque de Máquinas, durante horário de expediente. 

 
Todo o material recolhido será encaminhado para a empresa

Edem Coleta e Reciclagem, onde será dado a destinação correta.
 

Estão sendo aceitos todos os tipos de vidros, 
exceto automotivos.

Entidades tradiciona-
listas da região Cen-

tro Serra se preparam 
para a Semana Farroupi-
lha 2021. Em evidência 
desde a geração da Cha-
ma Crioula da 14ª Região 
Tradicionalista no muni-
cípio de Anta Gorda, no 
último domingo, 5 de se-
tembro, onde estiveram 
presentes representan-
tes de vários municípios 
da região, e com a distri-
buição da chama às en-
tidades, as comemora-
ções do mês Farroupilha 
ainda não serão como as 
anteriores à pandemia, 
reunindo grande públi-
co, mas devem marcar de 
tal forma o amor às tradi-
ções gaúchas.

O tema dos Festejos 
Farroupilhas 2021 é “Ca-
minhos de Anita”, mar-
cando o bicentenário de 
nascimento de Anita Ga-
ribaldi e uma homena-
gem aos caminhos per-
corridos por ela e à sua 
bravura, inserida no con-
texto da Revolução Far-
roupilha.

O CTG Galpão da Es-
tância, em Sobradinho, 
promoverá a abertura da 
Semana Farroupilha na 
quarta-feira, 15 de setem-
bro, às 18h, com acendi-
mento da Chama Criou-
la, atos oficiais e após 
será servido churrasco e 
acompanhamentos, com 
público limite de 150 pes-
soas. Segundo o patrão 

Claudio Coleraus, have-
rá apresentação de artis-
tas locais, mas sem pis-
ta de dança, apenas som 
ambiente. No sábado, dia 
18, será comercializado 
almoço no estilo pegue e 
leve, a partir das 11h30. 
As fichas para jantar e al-
moço podem ser adqui-
ridas com a patronagem. 
Já na segunda-feira, 20 de 
setembro, às 18h, será re-
alizada Missa Crioula no 
CTG e, logo após, a extin-
ção da chama e encerra-
mento dos festejos.

O CTG Estrela do Pago, 
de Estrela Velha, realiza 
a abertura oficial na ter-
ça-feira, 14 de setembro, 
às 18h, com acendimen-
to da chama crioula em 

sua sede, homenagens e 
após jantar com cardápio 
churrasco. Na sexta-fei-
ra, 17, jantar de confra-
ternização às 19h30, com 
cardápio bife à milanesa, 
massa com galinha e de-
mais acompanhamentos. 
No domingo, 19, 10h, ce-
lebração de Missa Criou-
la. Ao meio-dia, almoço 
alusivo ao Dia do Gaúcho 
e cardápio churrasco. Já 
às 13h30 ocorrem apre-
sentações artísticas. Os 
homenageados do CTG 
Estrela do Pago são Pa-
tricia Pasa Pereira, pren-
da da entidade em duas 
oportunidades, e Augus-
to Valdemar Lasch, sócio 
antigo.

O CTG Espora de Pra-
ta, de Ibarama, inicia sua 
programação com a re-
cepção da chama criou-
la em Sobradinho, nes-
ta sexta-feira, 10 de se-
tembro, sendo levada até 
a Gruta Nossa Senhora 
de Lurdes em Ibarama, 
onde ocorrerá cerimo-
nial de abertura. A inten-
ção de ir até a gruta com 
a chama, segundo o pa-
trão João Bernardi, é rea-
lizar um agradecimento, 
pedir pelo fim da pande-
mia e homenagear as ví-
timas da Covid-19. Neste 
dia, assim como na quar-
ta-feira, 15, serão realiza-
dos jantares festivos para 
100 integrantes da enti-
dade, no Ginásio de Es-
portes João Lazzari. No 
domingo, 12, será reali-

zado churrasco e compe-
tições campeiras no Par-
que de Rodeios Alberto 
Bernardi, mas também 
somente para integran-
tes do CTG. No domin-
go, dia 19, cavalgada até 
a comunidade de Nossa 
Senhora da Salete, onde 
ocorre Missa. No encer-
ramento no dia 20, será 
realizado desfile da cava-
laria pelas ruas da cidade 
e almoço de confraterni-
zação entre os integran-
tes do CTG, junto ao par-
que. Dentro da semana, 
também mencionou que 
devem ocorrer palestras 
em escolas municipais e 
estadual.

No CTG Candeeiro Ser-
rano, de Segredo, está 
prevista cavalgada com 
prendinhas do CTG no 
domingo, dia 19, com sa-
ída de Serrinha Alta até a 
sede da entidade. Após, 
será realizado almoço 
para em torno de 100 
pessoas.

Em Lagoão, a progra-
mação está sendo defi-

nida e deve ser divulga-
da nos próximos dias. Já 
em Lagoa Bonita do Sul, o 
CTG Garrão de Potro, até 
o fechamento desta maté-
ria, estava em definições. 

O CTG Gaúcho Serra-
no, de Passa Sete, busca-
rá a Chama Crioula em 
Sobradinho neste sába-
do, 11. Logo após será le-
vada até o galpão do ca-
pataz em Belo Monte, in-
terior de Passa Sete, onde 
está previsto acampa-
mento, janta e atividades 
a serem definidas.

O Piquete de Laçado-
res Porteira da Serra, de 
Passa Sete, acompanha 
a programação da caval-
gada que foi em busca 
da Chama Crioula, assim 
como demais entidades 
do Centro Serra.

As entidades destacam 
que seguirão os protoco-
los de segurança exigidos 
em razão da pandemia de 
Covid-19. Algumas pro-
gramações ainda estão 
sendo definidas e podem 
sofrer alterações. 

VICTOR PARANHOS

Ainda nesta sema-
na, no feriado de 7 de 
setembro, o CTG Gal-
pão da Estância, de So-
bradinho, esteve repre-
sentado na 51ª Ciran-
da Cultural de Prendas 
e 33º Entrevero Cultu-
ral de Peões – Fase Re-

gional, da 14ª RT, ocor-
rido no CTG Sinuelo das 
Coxilhas, de Espumoso. 
Participaram represen-
tando o CTG, a prenda 
Heloiza Winck Soares 
e Ivan Augusto Rohrs, 
eleito 2º Peão Farrou-
pilha da 14ª RT.

CTG Galpão da Estância representado 
na Ciranda Cultural de Prendas e 

Entrevero Cultural de Peões
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Uma “Maria” centenária
Nathana Redin 
nathana@gazetadaserra.com.br

A tecnologia nos trouxe 
algumas facilidades, entre 
elas conhecer pessoas. Não, 
a protagonista desta histó-
ria não é adepta das mídias 
digitais, mas foi em uma pos-
tagem compartilhada justa-
mente em uma rede social 
que ficamos sabendo sobre 
ela. Maria Candida da Silva, 
vó Maria, soprou as velas de 
seu bolo de aniversário com 
três dígitos. Sim, 106 anos 
de vida.

Para conhecê-la, entra-
mos em contato com dois 
netos, os irmãos Tais e Igor, 
e nos deslocamos até a casa 
onde ela reside há alguns 
anos, na entrada de Travessa 
Karnopp, divisa entre Lagoa 
Bonita do Sul e Passa Sete. 
Quem mora na residência ao 
lado é o filho mais novo, Nori 
Rodrigues da Silva, 53 anos. 
Sua esposa, Lizete da Silva, 
46 anos, foi quem nos rece-
beu e auxiliou na conversa 
com dona Maria.

Sentada em frente ao fo-
gão à lenha, lúcida, a idade 
avançada lhe trouxe certa di-
ficuldade para ouvir. Mas, a 
fala mansa, nos permite en-
tender, além das expressões 
faciais e nos gestos, o que 
ela tem para contar. Nasci-
da em 29 de agosto de 1915, 
em Serrinha Velha, hoje in-
terior de Segredo, morou em 
alguns pontos no interior de 
Passa Sete, como a Costa do 
Rio e na localidade de Mur-
ta, onde passou boa parte da 
infância. Dela, lembra-se de 
frequentar por pouco tem-
po à escola, não chegando a 
ser alfabetizada. “O pai tira-
va nós do colégio pra ir pra 
roça”, contou. 

O trabalho na lavoura 
sempre esteve presente na 
vida da família, auxiliando 
desde pequena nos afazeres. 
Recorda-se de serem entre 
nove irmãos e que rodaram 
bastante pelo interior. Dos 
antecessores, relata que sua 
avó era considerada “bugre”, 
“puxei pela vó, era baixinha”, 
acrescentou dona Maria. 
Com eles iniciou-se a tradi-
ção de confeccionar balaios, 
cestos, peneiras, gamelas, o 
que seu pai passou adiante 
e ela aprendeu. “Passei bas-
tante trabalho. A gente traba-
lhou muito, porque primeiro 
partiu a mãe e depois o pai”, 
recordou. 

Com 15 anos a jovem saiu 
de casa e teve seu primeiro 

companheiro. Décadas mais 
tarde, casou-se pela segunda 
vez. Das duas uniões, resulta-
ram oito filhos, cinco vivos e 
três já falecidos.  Segundo ela, 
todos os filhos foram primei-
ro batizados em casa e, “de-
pois de grandes, na igreja”.

Dos anos passados, guar-
da até hoje muitos costu-
mes, entre eles os chás, ao 
que se refere como “remé-
dio do mato”, especialmente 
o chá de mate, acrescentando 
que tratavam das enfermida-
des em casa. “A gente não sa-
bia o que era remédio. Cura-
va em casa”, disse a idosa. Os 
partos também eram feitos 
nas residências, algumas ve-
zes com auxílio de parteiras. 
O trabalho na roça era cons-
tante. Para se ter uma ideia, 
um dos filhos nasceu na la-
voura. “Nasciam em casa. 
Teve um nenê que nasceu na 
roça. Trabalhando ganhava 
mais ligeiro”, disse dona Ma-
ria, mostrando com as ves-
tes como fez para enrolar 
a criança nos panos. Quan-
do retornava ao serviço, às 
crianças iam junto, “ficavam 
sentados em uma moita, na 
sombra. Comprava couro de 
cabrito e colocava as crianças 
em cima”, relatou.

Das lembranças de outro-
ra, a dos namoros que preci-
savam aprovação dos pais, 
“sentava um de cada lado e 
alguém no meio” e dos bai-
les, onde dançavam no chão 
batido e iam de “chinela”. 
Também a recordação de 
que seu pai, natural das ter-
ras onde hoje fica o Lagoão, 
saia longe para trabalhar em 
lavouras e que participou da 
guerra, por um curto perío-
do. Tempo o suficiente para 

que sua mãe chorasse até 
seu retorno. “Logo que ele 
casou, ele teve três meses na 
guerra”, disse Maria sobre o 
que a mãe lhe contou. “Ele fu-
giu porque não conseguia fi-
car. Ficou uns dois meses no 
mato até poder chegar em 
casa”, acrescentou Nori.

Além da confecção arte-
sanal de balaios, outra tradi-
ção de família é o benzimen-
to. Dona Maria aprendeu este 
“dom” com o pai e passou a 
atender após se aposentar, 
já aos cinquenta e poucos 
anos de idade. Conforme o fi-
lho, que pretende seguir seus 
passos, muitas pessoas de ci-
dades próximas e também de 
longe vieram em sua residên-
cia – e permanecem vindo, 
agora com mais restrições e 
cuidados por conta da pan-
demia. “Vem gente de Porto 
Alegre para se benzer com 
ela”, enfatizou Nori. Segun-
do ele, com muita fé, a mãe já 
ajudou muitas pessoas. 

Nos últimos trinta anos, 
dona Maria vive em Traves-
sa Karnopp, onde residia 
com o marido que faleceu 
há aproximadamente doze 
anos. Desde então, mora em 
uma casa humilde, ao lado 
de dois filhos, da nora e ne-
tos. Quando questionada so-
bre os meios de comunica-
ção, recorda-se que antiga-
mente o contato se dava ape-
nas por cartas. Rádio ela es-
cuta, com certa dificuldade, 
já a televisão, costuma olhar 
da porta de casa para a que 
fica na sala da casa do filho, 
a poucos passos dali. Con-
forme Nori, por seu próprio 
modo de viver, crescida em 
meio ao mato, ela não gosta 
de muito barulho.

E para chegar até esta idade, uma dádi-
va para muitos, em sua rotina a vovó cen-
tenária costuma acordar às 5h da manhã. 
Seu café geralmente é batata doce assada 
por ela no forninho do fogão à lenha e dois 
ovos cozidos. Conforme a nora Lizete, dona 
Maria se alimenta de forma variada, sem 
restrições. “Batata, mandioca, carne. Faço a 
boinha e depois dormir um pouco (risos)”, 
disse a centenária. Já à tardinha, o costume 
é comer pouco e beber uma taça de vinho. 
Tomar banho, lavar a roupa e a louça, cozi-
nhar sua própria comida, cuidar as galinhas, 
tudo é feito por ela mesma, que, inclusive, 
ainda costura “alguma coisinha”, mas sente 
falta de não conseguir mais praticar o cro-
chê, os quais vendia para enxovais de mu-
lheres da cidade.

Além do cabelo grisalho, que um dia já 
foi longo e preto, e ela fez questão de mos-

trar tirando o lenço que o cobria, chamou a 
atenção que, enquanto lhe fazia às pergun-
tas, sentada em frente ao fogão, a senhora 
de 106 anos mexia no fumo picado em cima 
da chapa, ficando evidente a marca do tem-
po e do trabalho árduo em suas mãos. Ela 
não esperou muito e acendeu o cigarro de 
palha, companheiro há décadas. Segundo o 
filho, Maria também não dispensa uma “ca-
chacinha”. Sem fazer uso de medicamentos 
contínuos, poucas as vezes em que preci-
sou ir ao médico. 

Neste contexto de pandemia, dona Ma-
ria viu as visitas e as pessoas em busca de 
benzimento diminuírem. Segundo Nori, em 
outros momentos ao longo das décadas, es-
pecialmente quando a mãe era mais jovem, 
houveram momentos difíceis também. Des-
ta vez, as duas doses da vacina contra a Co-
vid-19 estão feitas, assim como a da gripe.

COSTUMES DE MARIA

O aniversário de 106 anos foi come-
morado no fim de agosto, com bolo e veli-
nhas, junto dos familiares mais próximos. 
“Tava bonita a festa”, disse dona Maria. No 
próximo ano quer assoprar as velas nova-
mente e o que espera é “saúde, comer e 
dormir. Não dá pra fazer mais nada, não 
posso trabalhar na roça”, enfatizou. 

Para Nori, a mãe é motivo de orgulho. 
“É difícil quem chegue a esta idade e es-
tar lúcida ainda. Ela é tudo para nós. Nos-
so orgulho. Sempre batalhou. Nunca dei-
xou faltar comida para os filhos, a primei-
ra coisa era a ‘boia’. Até hoje ela fala, ‘se 
precisar de alguma coisa é só me dizer’. É 
uma mulher de muita fé”, enfatizou o filho, 
dizendo que são muitos os ensinamen-
tos, passados também a netos e bisnetos.

Para a nora Lizete, Maria é um exemplo 
de sogra. “Ela conta para nós que o mun-
do de agora está bem diferente do tempo dela. Ela trabalhou muito, passou dificulda-
des. Ela é um orgulho para nós”, destacou. Para a neta, Tais Eduarda da Silva, 21 anos, 
é uma grande alegria ter a avó com esta idade. “É a alegria da família. Uma pessoa de-
dicada, carinhosa, disposta, cuida dos seus bichinhos, faz seu próprio almoço, janta. 
Nessa idade ainda tem essa força, não depende de ninguém para praticamente nada. 
Para nós é muito gratificante ter ela. É uma pessoa abençoada por Deus. Sou muito 
grata em tê-la como vó, sempre dando conselhos e contando sobre sua vida. É gratifi-
cante para nós”, destacou a jovem, cuja diferença de idade são 85 anos.

ORGULHO
FOTOS: ARQUIVO PESSOAL / NATHANA REDIN
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09/09.....0,5000%   11/09.....0,2446% 

10/09.....0,5000%   12/09.....0,2446% 

Depósitos até 3/5/12         Depósitos a partir 4/5/12

D
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R Comercial 10/09 Paralelo 10/09

R$ 5,32 R$ 5,50

Soja 60kg

Trigo 60kg

Feijão 60kg

Fumo BO1

Milho 60kg

Cordeiro kg vivo

Boi gordo kg vivo

Vaca gorda kg vivo

Fumo TO2

Suíno kg vivo

R$ 156,00 min 

R$ 81,00 min

R$ 200,00 min

R$ 13,25

R$ 89,00 min

R$ 9,00 min

R$ 10,00 min

R$ 9,00 min

R$ 10,95 min

R$ 168,00 max

R$ 89,00 max

R$ 360,00 max

R$ 94,00 max

R$ 11,25 max

R$ 11,50 max

R$ 10,00 max

R$ 5,90 min
R$ 6,50 max
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Preços médios conforme levantamento da Emater/RS-Ascar no Estado

quilograma quilograma

>> Indicadores Econômicos

Salário Mínimo Nacional                           R$ 1.100,00
INCC-M               R$ 938,475
UPF/RS                             R$ 21,1581
EURO - turismo/venda 10/09                    R$ 6,49

>> Previsão do Tempo FONTE: CPTEC/INPE
WWW.CPTEC.INPE.BR

 18°

POSTO ECONÔMICO
QUALIDADE COM ECONOMIA SÓ AQUI!

Rua Independência 403 

Fone 51 3742 1422

POSTO ECONÔMICOPOSTO ECONÔMICO

Sobradinho

Agosto 150mm   Setembro 152mm 
Quanti dade de chuva em Sobradinho:

Chuva com trovoadas 

25°

FOTOS: LORENI PARANHOS/GABRIEL HUDSON

Centro Serra inicia plantio das mudas

Parcialmente

Probabilidade

No Rio Grande do 
Sul, a última safra 

de tabaco (2020/2021) 
teve uma produtividade 
consideravelmente boa, 
embora as previsões do 
clima não fossem assim 
tão animadoras. Segun-
do o setor de mutualis-
mo da Associação dos 
Fumicultores do Brasil 
(Afubra), no Centro Ser-
ra, cerca de 32.205,7 to-
neladas de fumo foram 
comercializadas, apro-
ximadamente 2.260 kg/
hectare (cerca de 150 
arrobas por hectare), 
e a área plantada ficou 
em torno de 14.280 hec-
tares.

Na região Centro Ser-
ra, muitos produtores 
estão iniciando nesta 
semana o plantio do tabaco (sa-
fra 2021/2022), o qual se inten-
sificará ao longo do mês de se-
tembro. De acordo com o coor-
denador do setor de mutualis-
mo da Afubra de Sobradinho e 
Arroio do Tigre, Jonimar Mou-
ra de Oliveira, a hora de fazer 
o transplante das mudas é ago-
ra. “Antes da última chuva na re-
gião, os produtores estavam se-
gurando as mudas nos cantei-
ros, com um certo receio de ini-
ciar o plantio, pois a terra estava 
muito seca e havia previsões de 
uma onda de ar frio para o final 
de agosto e início de setembro. 
Então, após essa chuva, acredi-
to que este seja o momento ideal 
para o transplante das mudas”, 
destaca Jonimar.

Em relação à última safra 
(2020/2021), o atual plantio 
está ocorrendo de forma um 
pouco mais tardia do que o nor-
mal, pois com o clima seco e frio, 
os produtores tiveram de segu-
rar as mudas nos canteiros por 
mais tempo. Segundo Jonimar, o 
plantio se intensificará na pró-
xima semana, pois a última chu-
va favoreceu à terra para rece-
ber a planta. “Para esta safra 
(2021/2022), o pessoal já está 
envolvido no preparo da terra, 
acredito que até o final de se-
tembro cerca de 90% do taba-
co da região já estará plantado, 
praticamente 100%, exceto o co-
mum, que é plantado um pouco 
mais tarde”, pontuou.

Jonimar ainda destaca que, 
“temos algumas regiões que 

de costume se planta um pou-
co mais cedo, que são as par-
tes mais baixas do Centro Ser-
ra, como por exemplo, Costa do 
Rio, Lajeado Sobradinho, Ibara-
ma, Estrela Velha, Taquaral, en-
tre outros. Mas, antes da chuva 
da semana passada, nem mesmo 
essas regiões haviam começado 
a plantar, apenas alguns poucos 
produtores haviam iniciado o 
transplante. Por isso, considera-
mos este mês de setembro como 
época ideal para plantar, mesmo 
sabendo que em algumas dessas 
regiões, a época ideal para estes 
produtores já passou”, finaliza.

Segundo o agricultor da loca-
lidade de Campo de Sobradinho, 
Passa Sete, Edemir Francisco de 
Souza (o Mica), 48 anos, suas 
mudas já estão em fase de trans-
plante para a lavoura. “Inicia-
mos o plantio ainda esta semana, 
pois as mudas já estão no pon-
to e prontas para serem plan-
tadas”. Destaca também que, “o 
fumo plantado nessa época (mês 
de setembro), tende a ser mais 
pesado e ter uma melhor quali-
dade para a venda”, menciona o 
agricultor, associado da Afubra, 
que cultiva cerca de 100.000 mu-
das da variedade virgínia em sua 
propriedade.

De acordo com o também pro-
dutor e presidente do Sindica-
to dos Trabalhadores Rurais de 
Sobradinho, Delmar Waide, 60 
anos, a época é propícia para o 
plantio das mudas. “Geralmente 
o pessoal começa a plantar no 
início do mês de setembro por 
conta do clima, pois a maioria 

tem um pouco de medo da geada, 
por isso acabam por fazer as mu-
das mais tarde”. Destaca também 
que estamos no forte da planta, 
“acredito que até o dia 20 deste 
mês, a maioria dos produtores já 
estejam com quase toda a pro-
dução na terra”, analisa Delmar, 
associado da Afubra, que planta 
cerca de 70.000 pés da varieda-
de virgínia em sua propriedade.

Dados divulgados pelo setor 
de mutualismo da Afubra, atua-
lizados na última sexta-feira, 3 
de setembro, apontam que já fo-
ram plantadas na região cerca de 
50% da safra de tabaco burley, 
25% da variedade virgínia, 5% 
do comum e 70% do amarelinho. 
Porém, de acordo com pesquisas 
realizadas à campo pelo setor, 
haverá uma redução significati-
va da área plantada na atual sa-
fra (2021/2022), principalmen-
te na variedade de fumo virgínia.

>> TABACO   Transplante de mudas para a lavoura começou 
um pouco mais tarde, porém, com um ritmo acelerado 
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